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4 Когда переполнена чаша терпения
Какое будущее ждет 
Канакскую Новую Каледонию?

Путь к СОР29
Новые технологии государственного 
управления Президента Ильхама Алиева 

Главный 
культурный 
центр

В Ходжалы запланировано 
археологическое обследование 
могил курганного типа

Фидан САЛМАНЛЫ 

Явные и тайные фигуранты «хри-
стианского заступничества» за ми-
нувшие 36 лет не только не измени-
лись, но даже не изменили своим 
привычкам, хотя стали осторожнее. 

В феврале 1988 года на дворе была 

очень даже хорошо управляемая «пере-
стройка», когда в Иреване можно было 
содержать воинский арсенал и даже 
на вертолетах перевозить в НКАО 
ливанских боевиков типа Монте Мел-
коняна, а у нас милиция изымала 
даже мелкокалиберные винтовки, 
чтобы не попали в воробьев. 

И на этом фоне массовая трагедия 
в интернациональном городе-спут-
нике Сумгайыт, до сих пор не расте-
рявшем статус (там даже сотни две 
пожилых армянок осталось ввиду 

смешанных браков), при этом по-
хорошевшем, стала нонсенсом бук-
вально для всех азербайджанцев. 

Эхо «перестройки»
Массовая трагедия в Сумгайыте 
стала нонсенсом для всех азербайджанцев

Для того чтобы понять, что происходит сегодня в регионе Юж-
ного Кавказа, достаточно окунуться в атмосферу разверты-

вания пропагандистской шумихи вокруг Сумгайытской траге-
дии с поправкой на распад СССР и укрепление государственно-
сти в Азербайджане. 
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Президент Франции Эмманю-
эль Макрон выиграл свой 

первый срок благодаря идее, 
что он молод и прогрессивен, 
но эти пять лет стали явной де-
монстрацией того, что в его по-
литике не было ничего нового 
и прогрессивного. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Второй его срок стал возможен 
только благодаря его риторике о том, 
что он единственный, кто может по-

мешать Марин Ле Пен и крайне пра-
вым получить президентское кресло. 
Хотя его первые шесть лет у власти 
были отмечены явно неолибераль-
ной политикой, отраженной в ре-
формах в сферах пенсий и социаль-
ного обеспечения, общественного 
транспорта и здравоохранения. Во 
время своего второго срока он при-
бавил ко всему прочему все боль-
ше и больше крайне правой поли-
тики, с которой он лишь делает вид, 
что борется.

От демократии к плутократии
Эмманюэль Макрон инициирует девальвацию 
общечеловеческих ценностей
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Не так давно премьер-министр 
Армении Никол Пашинян 

заявлял в интервью иностранным 
СМИ, что архитектура и прин-
ципы мирного договора меж-
ду Арменией и Азербайджаном 
уже согласованы.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Однако буквально на днях об-
винил Азербайджан в подготовке 
к нападению на Армению и назвал 
немыслимым сейчас мир между 

Баку и Иреваном. 
Кстати говоря, последнее заяв-

ление Пашиняна, перечеркнувшее 
предыдущее, было сделано на фоне 
визита в Армению французской во-
енной делегации во главе с мини-
стром вооруженных сил Франции 
Себастьяном Лекорню. Визит был 
приурочен к поставке партии воен-
ной техники в Армению из Франции. 
Ведь Иреван и Париж по итогам ви-
зита французской военной делега-
ции обновили соглашения о военном 
сотрудничестве. 

Политик с низкой репутацией
Алексей Чепа: За деньги Пашинян готов 
продать все что угодно

Независимый Азербайджан 
окончательно дал понять 

мировому сообществу, что его 
родная семья - тюркский мир, 
а ислам - основная религия. Это 
осознанный выбор народа, и ни-
кто не в силах изменить суще-
ствующие реалии. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Визит в Баку министра по де-
лам хаджа и умры Королевства Са-
удовская Аравия Тауфика бен Фау-
зана Аль Рабиа в этом плане весьма 
символичен. 

За тридцать с лишним лет госу-
дарственной независимости это един-
ственная страна арабского мира, ко-
торая, исходя из принципа ислам-
ской солидарности, отказывалась не 

только открывать воздушные и на-
земные рейсы, но и устанавливать 
дипломатические отношения с Ар-
менией по причине оккупации при-
знанных международным сообще-
ством азербайджанских территорий. 

Сейчас ситуация в корне из-
менилась, поскольку Президент 
Ильхам Алиев 15 октября прошлого 
года поднял Национальный триколор 
перед административным зданием 
в Ханкенди. 

Сотрудничество по нарастающей
О символике и реальном партнерстве 
с исламским миром 

Ильхам АЛИЕВ: 

В современном мире 
надо идти в ногу со 
временем, так как вя-
лое реагирование на 
быстро меняющуюся 
ситуацию - худший 
вариант действий
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28 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял делегацию во главе 
с председателем Восточного ко-
митета германской экономики 
Михаэлем Хармсом.

В делегацию, состоящую из ру-
ководителей ведущих компаний Фе-
деративной Республики Германия, 
вошли исполнительный директор 
Германо-азербайджанской внешне-
торговой палаты Тобиас Бауманн, ис-

полнительный директор консалтин-
говой компании Falk Томас Фальк, 
первый вице-президент компании 
Uniper Global Commodities SE Уве 
Фип, директор правления по про-
ектам международной транспорт-
ной компании Rhenus Group Генрих 
Керстгенс, председатель правления 
Акционерного общества VNG Ульф 
Хайтмюллер и исполнительный ди-
ректор компании HHLA International 
Филип Свеенс.

С удовлетворением вспомнив 

встречу, проведенную с немецки-
ми бизнесменами в прошлом году 
в Берлине, а недавно - в Мюнхене, 
глава государства отметил важность 
нынешнего визита в Азербайджан 
большой делегации для обсужде-
ния повестки экономического со-
трудничества.

Посол Федеративной Республи-
ки Германия в Азербайджане Ральф 
Хорлеманн от имени делегации вы-
разил Ильхаму Алиеву признатель-
ность  за прием после его переизбра-

ния Президентом. Посол сказал, что 
они находятся под впечатлением от 
встреч Президента Ильхама Алиева 
с канцлером Германии в ходе его ви-
зита в Мюнхен. Он также выразил 
удовлетворение проведением сегодня 
в Берлине встречи министров ино-
странных дел Азербайджана и Ар-
мении, и подчеркнул, что его страна 
конструктивно поддерживает мир-
ный процесс.

Нормы международного 
права на нашей стороне
Президент Ильхам Алиев принял делегацию 
во главе с председателем Восточного комитета германской экономики
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Компания GeoProMining, не-
законно добывавшая золо-
то в Кяльбаджарском районе 
Азербайджана в период армян-
ской оккупации, попала под ан-
тироссийские санкции США. 

Как говорится в заявлении Депар-
тамента казначейства США, в пери-
од оккупации азербайджанских зе-
мель армянская сторона беспощад-

но разрабатывала месторождения 
полезных ископаемых в Карабахе 
и Восточном Зангезуре. Крупней-
шую золоторудную зону в этом ре-
гионе, расположенную в Кяльбад-
жаре, с 2007 года эксплуатировала 
российская компания GPM Gold, вхо-
дящая в состав горнодобывающей 
компании GeoProMining.

Лавочка прикрыта
Компания, незаконно добывавшая золото 
в Кяльбаджаре, попала под санкции США
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Уважаемые участники форума!
Прежде всего хотел бы поздра-

вить вас с открытием XII Азербайд-
жано-российского межрегионального 
форума. Проведение данного меро-
приятия, ставшего уже доброй тра-
дицией, вносит существенный вклад 
в развитие двусторонних отноше-
ний между Азербайджанской Респу-
бликой и Российской Федерацией.

Межрегиональные форумы в та-
ком формате уже доказали свою эф-
фективность. В рамках форума про-
водятся встречи представителей вла-
сти, деловых и экспертных кругов, 
ведется конструктивный и откры-
тый диалог. Это позволяет наладить 
контакты, в очном формате скоор-
динировать наши усилия для даль-
нейшей совместной деятельности, 
обсудить перспективы расширения 
кооперации. Форум является вос-
требованной площадкой для уста-
новления прямых взаимовыгодных 
связей между регионами Азербайд-
жанской Республики и субъектами 
Российской Федерации.

С удовлетворением хотел бы от-
метить, что наше партнерство, ос-
нованное на принципах взаимного 
уважения и доверия, многогранно 
и охватывает практически все сферы. 
Сегодня торгово-экономическое со-
трудничество между нашими страна-
ми динамично развивается, увеличи-
вается товарооборот, ведется работа 
по новым направлениям. В рамках 
форума предусмотрены  обсуждения 

взаимодействия в транспортно-ло-
гистической, промышленной, сель-
скохозяйственной и экологической 
областях, что наглядно демонстри-
рует стремление двух стран к еще 
большему углублению связей на ме-
жрегиональном уровне.

Примечательно, что сегодняшний 
форум проводится во вторую годов-
щину подписания Декларации о со-
юзническом взаимодействии меж-
ду Азербайджанской Республикой 
и Российской Федерацией. Два года 
назад, в феврале 2022 года, опираясь 
на исторические традиции дружбы 
и добрососедства, глубокие культур-
ные и гуманитарные связи между 
нашими народами, был подписан 
этот значимый документ, который 
вывел наши межгосударственные 
отношения на качественно новый, 
союзнический уровень.

Убежден, что этот форум, как 
и предыдущие, пройдет в созида-
тельной атмосфере, станет знако-
вым событием для выработки об-
щих подходов и будет способство-
вать достижению всех намеченных 
целей на благо наших дружествен-
ных стран.

Желаю всем участникам форума 
успешной и плодотворной работы!

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 24 февраля 2024 года

Участникам XII Азербайджано-
российского межрегионального форума
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Ильхам Алиев принимает  
поздравления по случаю победы 

на президентских выборах

Посол отметил, что в этом году, 
когда будет проводиться COP29, поя-
вилась возможность добиться подпи-
сания мирного договора, что, в свою 
очередь, очень важно с точки зре-
ния стабильности, экономического 
развития, благополучия. Он сказал, 
что одной из основных целей визи-
та большой делегации бизнесменов 
в Азербайджан является демонстра-
ция заинтересованности в сотрудни-
честве с нашей страной. Посол под-
черкнул, что на повестке дня, как ска-
зал Президент Азербайджана в своей 
инаугурационной речи, стоят вопро-
сы трансформации в экономической, 
в том числе в энергетической сфере, 
и это создает большие возможности 
для сотрудничества. Он особо отме-
тил, что бизнес-круги и компании Гер-
мании готовы внести большой вклад 
в эту повестку.

Еще раз выразив признательность 
главе нашего государства за прием, по-
сол выразил надежду, что визит деле-
гации даст эффективные результаты 
в плане расширения сотрудничества.

Высоко оценив визит большой де-
легации в Азербайджан, глава государ-
ства сказал, что экономическая сфе-
ра всегда играла важную роль в  дву-
сторонних отношениях, расценил это 
как хороший показатель наших свя-
зей. Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что на встрече с канцлером Герма-
нии в ходе его прошлогоднего визита 
в Берлин были обсуждены вопросы, 
входящие в широкую повестку на-
ших отношений, в том числе вопросы 
экономического сотрудничества. Он 
также подчеркнул важность недавней 
встречи с премьер-министром Арме-
нии Николом Пашиняном в Мюнхене, 
проведенной по инициативе канцле-
ра Шольца, с точки зрения придания 
динамизма мирному процессу. На-
ряду с этим, глава государства отме-
тил, что Азербайджан также поддер-
жал проведение встречи министров 
иностранных дел в Берлине по пред-
ложению германской стороны. Так, 
Германия, в отличие от расположен-
ной по соседству с ней Франции, кото-
рая, как говорится, подливает бензин 
в огонь и снабжает Армению леталь-
ным оружием, демонстрирует нейтра-
литет в мирном процессе. 

«Нормы международного права на 
нашей стороне», - заявил Президент 
Ильхам Алиев, отметив, что любые по-
пытки обвинить нас в связи с обеспе-
чением суверенитета и территориаль-
ной целостности нашей страны совер-
шенно необоснованны и предвзяты. 
Азербайджан не делает шагов, кото-
рые отличаются от того, что делают 
другие страны для обеспечения своей 
территориальной целостности и суве-
ренитета. Глава государства с чувством 
сожаления подчеркнул, что сегодня 
двойные стандарты стали обычным 
явлением для ряда международных 
институтов, в том числе Европей-
ского Союза. В этом плане нас очень 
разочаровали неадекватные заявле-
ния Жозепа Борреля. Во-первых, эти 
его заявления не отражают никакой 
реальности и противоречат нормам 

международного права. Во-вторых, 
азербайджанская сторона расцени-
вает эти заявления как завуалирован-
ную угрозу в адрес нашей страны. Так, 
Боррель заявил, что если Азербайд-
жан нападет на Армению, то увидит 
горькие последствия этого. Прежде 
всего, откуда Боррель взял информа-
цию о том, что Азербайджан плани-
рует напасть на Армению? У нас нет 
таких планов. Это инсинуации госпо-
дина Макрона. Все это является ча-
стью антиазербайджанской полити-
ки Франции, основанной на демони-
зации нашей страны в связи с якобы 
подготовкой Азербайджана к напа-
дению на Армению. После послед-
ней серьезной эскалации на границе 
с Арменией в сентябре 2023 года си-
туация на границе была спокойной 
до февраля этого года. Однако после 
того, как в феврале армянский снай-
пер тяжело ранил азербайджанского 
солдата, нам пришлось своевремен-
но дать адекватный и точный ответ. 
Этот наш ответ занял несколько ми-
нут, и этого хватило Армении, чтобы 
понять, что попытка убийства азер-
байджанцев не останется безнаказан-
ной, и, как я уже сказал, с сентября 
прошлого года, за исключением этого 
инцидента, на границе царит спокой-
ствие. Так что господин Боррель и го-
сподин Макрон берут эту информа-
цию не из реальности, а из собствен-
ного воображения. 

Президент Ильхам Алиев отметил, 
что Азербайджан привержен мирному 
процессу. После завершения второй 
Карабахской войны именно мы вы-
ступили с инициативой мирных пе-
реговоров, разработали 5 основных 
принципов мирного решения и пред-
ставили проект текста мирного дого-
вора. Таким образом, если мы не хо-
тим мира, зачем мы все это готовили?! 

Глава государства подчеркнул, что 
территории Азербайджана 30 лет на-
ходились под оккупацией Армении. 
Армяне оккупировали 20 процентов 
наших земель и разрушили эти тер-
ритории, в то время около миллиона 
наших соотечественников оказались 
в положении вынужденных пересе-
ленцев. В этот период Армения, ко-
торая держала под оккупацией наши 
земли, игнорировала известные резо-
люции Совета Безопасности ООН, 
нормы международного права, в том 
числе гуманитарные нормы. Они со-
вершили Ходжалинский геноцид, го-
довщину которого мы отметили два 
дня назад. Теперь, после того как мы 
восстановили суверенитет и терри-
ториальную целостность и разруши-
ли сепаратистское логово в Караба-
хе, Азербайджан подвергается напад-
кам. Нас обвиняют Макрон, Боррель 
и другие подобные им люди. Возьмем 
Украину: Украина хочет восстановить 
свою территориальную целостность. 
Германия и другие страны отправля-
ют оружие в Украину. Все вы заявля-
ете, что Украина должна обеспечить 
свою территориальную целостность. 
А как же наша территориальная це-
лостность?! Разве  этот вопрос менее 
важен, чем вопрос Украины? Мы ви-
дим попытки провести разделитель-
ные линии на Южном Кавказе. В свя-

зи с этим многие люди в Азербайд-
жане считают, что в условиях, когда 
европейские институты очень близ-
ко воспринимают на Южном Кавка-
зе Грузию и Армению, а Азербайджан 
- демонизируют, единственный путь 
выхода - это наша исламская рели-
гия. Я не говорю, что это мое личное 
мнение, так думает большинство лю-
дей. После того как мы восстановили 
свою территориальную целостность 
и суверенитет, Парламентская ассам-
блея Совета Европы принимает ре-
шение лишить азербайджанскую де-
легацию права голоса. К сожалению, 
такое решение было принято по ини-
циативе члена парламента Германии 
и это лицо является членом партии, 
возглавляемой канцлером Шольцем. 
Это разве не двойные стандарты или 
игра с нами?! Канцлер Германии де-
монстрирует беспристрастность, и его 
заявления и действия отражают это. 
А член возглавляемой им партии хо-
чет отстранить Азербайджан, явля-
ющийся одной из двух нехристиан-
ских стран в ПАСЕ, и делает это де-
монстративно и целенаправленно. 

Как вам известно, мы приняли ре-
шение не участвовать в сессиях этой 
структуры. Потому что, если у нас нет 
права выражать свою позицию, то за-
чем нам там находиться?

Президент Ильхам Алиев заявил, 
что если в течение года права нашей 
делегации не будут восстановлены, то 
мы можем серьезно рассмотреть во-
прос о нашем полном выходе из Со-
вета Европы. Глава государства также 
с сожалением отметил, что в герман-
ской печати Азербайджан представ-
ляется как деспотическая страна, где 
якобы не обеспечиваются свободы, 
людей арестовывают за их мнения 
и где царит диктатура. «Это абсо-
лютная ложь, и я сожалею по этому 
поводу», - сказал Президент Ильхам 
Алиев, подчеркнув, что авторы этих 
публикаций и сами хорошо это зна-
ют. Он отметил, что посол Германии, 
который уже несколько лет работа-
ет в Азербайджане, также является 
свидетелем процессов, происходящих 
в нашей стране. Президент Ильхам 
Алиев отметил, что об Азербайджа-
не намеренно создается очень нега-
тивное впечатление. «Может ли все 
это помешать проводимой нами ра-
боте?! Нет! Мы работаем во имя бла-
госостояния нашего народа, нашей 
страны, будь то восстановление тер-
риториальной целостности или эко-
номическая повестка дня», - сказал 
глава государства.

Отметив, что Азербайджан явля-
ется самодостаточной страной, глава 
государства подчеркнул, что идущие 
в нашей стране процессы и проводи-
мая работа обеспечивают нормаль-
ную жизнь Азербайджана. Если кто-
то хочет внести свой вклад в наше раз-
витие, то мы будем благодарны. Если 
этого не произойдет, мы опять-таки 
не будем сожалеть.

Подчеркнув, что во времена СССР 
наша страна на протяжении 70 лет 
была лишена государственности, Пре-
зидент Ильхам Алиев отметил, что 
в 1991 году, когда Азербайджан толь-
ко восстановил свою независимость, 

он столкнулся с агрессией Армении 
против нашей страны, и через 4 меся-
ца после восстановления независимо-
сти армяне совершили Ходжалинский 
геноцид. Они оккупировали и разру-
шили сотни наших городов и сел. За 
тридцатилетний период сопредседа-
тели - Франция, США и Россия, на-
зывавшие себя международным со-
обществом, не предприняли никаких 
шагов для восстановления справедли-
вости. Когда мы начали освобождать 
наши земли, эти три страны стали ока-
зывать давление на нас. Каждый из 
них использовал различные инстру-
менты, чтобы заставить нас свернуть 
с нашего пути. Они не хотели, чтобы 
мы освободили свои земли. Когда мы 
положили конец сепаратизму в сен-
тябре прошлого года, они вновь со-
вершили ошибку. Некоторые из них 
и сейчас совершают ошибку. Я имею 
в виду США и Францию. Думаю, что 
Россия сейчас хорошо понимает, что 
происходит, и принимает новые ре-
алии. США и Франция должны дей-
ствовать аналогично. В противном 
случае ситуация будет не такой, какой 
они ее планировали. Этим странам 
следует работать с Азербайджаном, 
который является ведущей страной 
Южного Кавказа со своей экономи-
кой, армией, широкими международ-
ными связями.

Посол Германии в нашей стране 
выразил признательность главе на-
шего государства за предоставлен-
ную информацию. Он отметил, что 
для того, чтобы составить реальное 
впечатление о нашей стране, важно 
своими глазами увидеть происходя-
щие здесь процессы, и это - одна из 
целей визита делегации.

Михаэль Хармс заявил, что для них 
большая честь вскоре после мюнхен-
ской встречи вновь быть принятыми 
Президентом Азербайджана, и вы-
разил благодарность за это. Подчер-
кнув, что в прибывшую в нашу стра-
ну делегацию входят руководители 
и представители более 40 компаний, 
занятых в сферах инфраструктуры, 
промышленности, сельского хозяй-
ства, банковского дела и финансов, 
альтернативной энергии и других об-
ластях, гость сообщил, что они про-
вели в Азербайджане плодотворные 
встречи. Михаэль Хармс отметил, что 
в ходе обсуждений они пришли к та-
кому выводу, что Азербайджан про-
водит огромную работу, связанную 
с экономическими реформами. Еще 
один вывод заключается в том, что 
наши страны имеют хорошие возмож-
ности для сотрудничества не только 
в традиционном энергетическом сек-
торе, но и в других областях.

М.Хармс подчеркнул, что дело-
вые круги Германии высоко ценят 
приверженность Азербайджана мир-
ным процессам на Южном Кавказе, 
а это в свою очередь может заложить 
основу для позитивного развития во 
всем регионе.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах экономических 
связей, в том числе сотрудничестве 
в энергетической сфере, в реализа-
ции совместных проектов, инвести-
ционной и других областях.

Нормы международного  
права на нашей стороне

28 февраля руководитель Адми-
нистрации Президента Азер-
байджанской Республики Самир 
Нуриев представил коллекти-
ву министра юстиции Фарида 
Ахмедова.

Выступая на церемонии пред-
ставления, Самир Нуриев сказал, 
что формирование и развитие со-
временной системы юстиции в не-
зависимой Азербайджанской Респу-
блике связано с именем общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева. 
Он отметил, что благодаря после-
довательным и целенаправленным 
правовым реформам, проведенным 
под руководством великого лидера, 
юстиция Азербайджана вступила 
на новый путь развития в соответ-
ствии с международными нормами 
и принципами, была сформирова-
на нормативно-правовая база, ре-
гулирующая ее многогранную дея-
тельность, полномочия министер-
ства были расширены, возросла его 
роль в обществе.

Руководитель Администрации 
Президента подчеркнул, что Пре-
зидент Азербайджанской Республи-

ки Ильхам Алиев, успешно продол-
жающий процесс построения пра-
вового государства, всегда держит 
в центре внимания вопросы разви-
тия системы юстиции и правовых 
реформ в целом. Утвержденными 
главой государства законодатель-
ными актами определены новые на-
правления деятельности, обязанно-
сти и права Министерства юстиции, 
правила и условия службы в органах 
юстиции, приняты соответствующие 
меры по развитию органов юстиции. 
Осуществляемые Президентом Азер-
байджана меры, направленные на 
усиление роли юстиции в процессе 
построения правового государства, 
отчетливо показывают, что глава го-
сударства придает особое значение 
обеспечению верховенства закона 
и надежной защите прав человека.

Доведя до внимания поручения 
Президента Ильхама Алиева, свя-
занные с задачами, стоящими перед 
министерством в предстоящий пе-
риод, Самир Нуриев выразил уве-
ренность в том, что коллектив не 
пожалеет усилий, пожелал успехов 
новоназначенному министру и кол-
лективу в этом деле.

Высокое доверие 

Руководитель Администрации Президента  
Самир Нуриев представил коллективу  
новоназначенного министра юстиции
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Господин Президент! 
От имени правительства и на-

рода Республики Корея искренне 
поздравляю Вас с переизбранием 
Президентом Азербайджанской Ре-
спублики. Уверен, что благодаря Ва-
шей дальновидности и руководству 
Азербайджанская Республика будет 
непрерывно развиваться. 

С 1992 года, когда между двумя 
странами были установлены дипло-
матические отношения, наши дру-
жественные отношения и сотрудни-
чество в различных областях рас-
ширились. Особенно рад усилению 
в последнее время сотрудничества 
в сферах энергетики, инфраструкту-
ры, здравоохранения, «умного села» 
и других областях. 

Уверен, что благодаря нашим со-
вместным усилиям двусторонние от-
ношения между нашими странами 
будут развиваться и впредь. 

Желаю Вам здоровья, Азербайд-
жанской Республике - постоянно-
го развития.

С уважением 

Юн Сок Ёль, 
Президент Республики Корея

Господин Президент!
Передаю Вам самые сердечные 

поздравления по случаю переизбра-
ния на пост Президента Азербайд-
жанской Республики.

Пользуясь случаем, хочу еще раз 
выразить решительную позицию 
Кубы по дальнейшему укреплению 
под Вашим руководством отноше-
ний дружбы и сотрудничества меж-
ду нашими странами.

Прошу принять мое высочай-
шее уважение и почтение.

Мигель Диас-Канель Бермудес,
Президент Республики Куба

Ваше превосходительство! 
От имени Всемирной продоволь-

ственной программы передаю Вам 
самые искренние поздравления по 
случаю переизбрания Президентом 
Азербайджанской Республики.

Я также поздравляю Вас в связи 
с избранием Азербайджана в каче-
стве страны, принимающей 29-ю сес-
сию Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (СОР29). Этот исторический 
момент является для Азербайджан-
ской Республики шансом с точки 
зрения выдвижения на первый план 
глобальной политической повест-
ки дня таких вопросов, как продо-
вольственная безопасность, изме-
нение климата и мир. 

Ваше превосходительство, под 

Вашим мудрым лидерством Прави-
тельство Азербайджана продолжит 
борьбу с такими глобальными вызо-
вами, как влияние изменения кли-
мата на продовольственную безо-
пасность в пострадавших от кон-
фликта и других уязвимых регионах. 

Всемирная продовольственная 
программа ООН готова к взаимо-
действию для сохранения вопро-
сов продовольственной безопас-
ности и изменения климата в ка-
честве основной темы глобальной 
повестки дня. 

Ваше превосходительство, при-
мите мое высочайшее почтение. 

С глубоким уважением 

Синди Маккейн, 
исполнительный директор  

Всемирной продовольственной 
программы ООН

Уважаемый господин Президент!
От имени группы дружбы с Азер-

байджаном в парламенте Великобри-
тании и от себя лично передаю Вам 
свои искренние поздравления по слу-
чаю Вашего переизбрания Прези-
дентом Азербайджанской Республи-
ки на состоявшихся 7 февраля это-
го года выборах. Эта убедительная 
победа является показателем Ваше-
го верного служения азербайджан-
скому народу и огромного доверия 
народа Вашему превосходительству.

Между нашими странами нала-
жены прочные двусторонние свя-
зи, которые мы называем страте-
гическим партнерством. Мы рады, 
что межпарламентские связи игра-
ют важную роль в укреплении и рас-
ширении дружественных отноше-
ний между Великобританией и Азер-
байджаном.

Я с нетерпением жду тесного со-
трудничества с Вами в ближайшие 
годы для дальнейшего укрепления 
британско-азербайджанских связей.

Пользуясь случаем, хотел бы по-
здравить Азербайджан с проведени-
ем COP29 в ноябре этого года и под-
черкнуть, что Великобритания гото-
ва оказать поддержку вашей стране 
в успешном проведении COP.

Ваше превосходительство, же-
лаю Вам крепкого здоровья и даль-
нейших успехов во всех делах, Азер-
байджанской Республике - посто-
янного благополучия.

С уважением

Боб Блэкмен,
член Палаты общин  

парламента Великобритании, 
председатель группы дружбы 

с Азербайджаном

Семьям, прибывшим 28 февраля в город Ла-
чин и село Забух, вручены ключи от домов.

В ходе встречи с сотрудниками ANAMA они 
были подробно проинформированы об опасно-
сти, связанной с минами и неразорвавшимися 
боеприпасами. Прибывшим в Лачин было ре-
комендовано держаться подальше от незнако-
мых предметов и сообщать соответствующим 

структурам об их обнаружении.
Таким образом, 20 семей (78 человек) пере-

ехали 28 февраля в город Лачин и четыре семьи 
(11 человек) - в село Забух.

Теперь в городе Лачин обеспечено постоян-
ное проживание 451 семьи - всего 1705 человек, 
а в село Забух вернулись 211 семей - всего 808 
человек.

Отдел информации

Домой, к родному очагу
Еще 24 семьи получили ключи от своих домов в Лачине
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А 7 февраля во время внеочеред-
ных выборов главы государства про-
голосовал на созданном там же изби-
рательном участке, вколотив, по его 
словам, последний гвоздь в крышку 
гроба некогда махрового воинствен-
ного сепаратизма. 

Не случайно сегодня официаль-
ный Баку работает над установлением 
прочных стратегических отношений 
с саудовским королевским двором, по-
зиционирующим себя как дружествен-
ное и братское для нас государство. 
Это определение, хоть и не лишено 
гордости за уравновешенную внешне-
политическую линию национального 
правительства, гораздо больше име-
ет прагматический смысл на фоне ро-
ста взаимных туристических поездок 
и положительной динамики авиарей-
сов. Причина в том, что и отечествен-
ный МИД упростил процесс выдачи 
виз гражданам Страны двух святынь, 
и в Эр-Рияде пошли навстречу веле-
нию времени, сделав аналогичный шаг. 

Высокопоставленный гость на 
приеме у Президента Ильхама Али-
ева еще раз поблагодарил главу госу-
дарства за ценную поддержку в связи 
с проведением в его стране крупней-
шей выставки «Экспо-2030» и чем-
пионата мира по футболу в 2034 году. 
Широкий жест официального Баку 
лишь подтверждает его намерения 
углублять связи по всем позициям, 
и хотя двусторонний товарооборот 
пока колеблется на уровне $20 млн, 
есть масса направлений, по которым 
можно двигаться дальше. 

Кстати, в том числе и благодаря 
успешному сотрудничеству с частной 
саудовской компанией ACWA Power, 
а также компанией Masdar из ОАЭ 
наша страна вступила в год «зелено-
го дракона» с важными достижени-
ями в сфере производства возобнов-
ляемой электроэнергии. А это совсем 
иной уровень доверия к Азербайджа-
ну, традиционные достижения которо-
го в области нефтегазового сотрудни-
чества, как с Эр-Риядом, с Абу-Даби, 
так и с Брюсселем, могли бы послу-
жить образцом для любого партнера, 
более полутора веков специализирую-
щегося на экспорте энергоносителей. 

Что отличает официальный Баку, 
так это его активное участие, а также 
продвижение инициатив, направлен-
ных на развитие экологически чистой 
энергетики в регионе. Иными слова-
ми, Президент Ильхам Алиев и его 
надежная команда, в отличие от ряда 
более крупных поставщиков, не по-
чивают на лаврах, а потому совмест-
ные амбициозные цели по экспорту 
продукции с нулевыми углеводород-
ными выбросами в атмосферу наби-
рают обороты и уже воплощаются 

в реальные проекты, а это знамену-
ет начало новой главы в энергетиче-
ской стратегии. Причина в том, что 
глава государства придает первосте-
пенное значение расширению исполь-
зования передовых технологий, и тут 
дело даже не в том, что Баку в кон-
це года примет глобальную конфе-
ренцию СОР29 по борьбе с клима-
тическими изменениями, а в том, что 
идти в ногу со временем, опережая 
его на ряде треков, - вполне в духе ха-
рактера всенародного лидера нового 
поколения, поставившего цель уже 
через 5-6 лет нарастить долю эколо-
гически чистой энергетики в общем 
объеме производства примерно до 
трети. И оснований для оптимизма 
хоть отбавляй - Страна огней может 
похвастаться потенциалом возобнов-
ляемой энергетики, который превы-
шает 27 ГВт, включая энергию ветра 
и солнца на суше, с дополнительны-
ми 157 ГВт энергии ветра в нацио-
нальном секторе Каспийского моря. 

Помнится, 26 октября прошлого 
года на церемонии официального от-
крытия Гарадагской солнечной элек-
тростанции мощностью 230 МВт Пре-
зидент Ильхам Алиев особенно для 
неверующих французов, вербально 
подпитывающих армянский реван-
шизм, вновь озвучил тезис о наме-
рении «преобразовать весь Карабах-
ский регион без исключения в зону 
исключительного комфорта, «умных 
домов» и «зеленой» энергии». 

«В короткие сроки мы планируем 
реализовать государственную про-
грамму по усилению нашей националь-
ной энергосистемы, что крайне необ-
ходимо. У нас есть много разных ин-
вестиционных предложений, часть 
которых находится в стадии реали-
зации. И мы в срок реализуем амбици-
озные планы: уже выделены финансо-
вые ресурсы, чтобы инвесторы, заня-
тые производством альтернативных 
энергоресурсов, чувствовали себя абсо-
лютно комфортно. Кстати, нацио-
нальная программа не ограничивает-
ся лишь солнечными или ветряными 
электростанциями - мы также ак-
тивно развиваем гидроэнергетиче-
ский потенциал на освобожденных 
три года назад территориях Караба-
ха и Восточного Зангезура, введя для 
начала в эксплуатацию каскад ГЭС 
общей мощностью 170 МВт, а еще 
через три года их мощность будет 
втрое выше, что станет еще одним 
важным вкладом в дело окончатель-
ного перехода к «зеленой» энергети-
ке. К тому же Карабах, Восточный 
Зангезур и Нахчыван уже объявле-
ны зоной «зеленой» энергии», - таким 

образом глава государства анонси-
ровал новую эру сотрудничества на 
данном направлении с глобальными 
партнерами, прежде всего с Эр-Рия-
дом и Абу-Даби. 

И это еще одна победа на совмест-
ном треке исламской солидарности, 
созданном не по велению времени, 
а по зову сердец полутора миллиар-
дов мусульман. 

Крайне важно, что разрозненная 
ранее община, искусственно поделен-
ная гегемонами коллективного Запа-
да на множество конфессий, сегод-
ня номинально объединена в Орга-
низацию исламского сотрудничества 
(ОИС) - региональную международ-
ную организацию, в которую входят 57 
стран-членов, включая Азербайджан 
и 5 стран-наблюдателей. Именно эта 
структура, в том числе, благодаря по-
зиции саудовского королевского дво-
ра последовательно поддерживала все 
последние 30 с лишним лет государ-
ственной независимости нашу спра-
ведливую с правовой и исторической 
точек зрения позицию в связи с воен-
ной агрессией Армении и оккупацией 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского регионов. Если подсчитать, то 
за это время вначале по инициативе 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева, а затем благодаря силь-
ной политической воле его успешно-
го наследника Президента Ильхама 

Алиева ОИС приняла более 80 резо-
люций, безусловно поддерживающих 
суверенитет и территориальную це-
лостность нашей страны. В этом кон-
тексте нельзя не отметить учреждение 
восемь лет назад Контактной группы 
в рамках упомянутой структуры, ко-
торая подготовила для обсуждения 
Генассамблеи и Совбеза ООН десят-
ки документов с осуждением офици-

ального Иревана в качестве агрессо-
ра, а теперь еще и реваншиста, меша-
ющего развитию мирной повестки 
в регионе. 

Развитие сотрудничества со всеми 
исламскими странами, как в двусто-
роннем формате, так и, в частности, 
с ОИС, неизменно считается прио-
ритетом внешнеполитической линии 
официального Баку, что особо подчер-
кивает глава государства, в том числе 
и на недавней встрече с саудовским 
министром по делам хаджа и умры 
Тауфиком бен Фаузаном Аль Рабиа. 
Более того, официальный Баку, буду-
чи проводником объединения пози-
ций суннизма и шиизма (основных 
конфессий в исламе, отлично ужива-
ющихся в нашей стране), прилагает 
недюжинные усилия для обеспечения 
более тесного сотрудничества и со-
лидарности между всеми исламски-
ми странами в Азии и Африке, не-
зависимо от их глобального статуса 
и авторитета. 

Проявлением этого стали IV Игры 
исламской солидарности с участием 54 
государств, проведенные в 2017 году 
в Баку. Также главой государства уч-
реждена и до сих пор успешно дей-
ствует стипендиальная программа, по-
зволяющая гражданам стран - членов 
ОИС получать образование в отече-
ственных вузах. 

Впрочем, такой опыт еще с со-
ветских времен накоплен столицей 
Страны огней, просто в ту пору вос-
питание молодежи было не просто 
интернациональным, а рабоче-кре-
стьянским, направленным против «за-
силья акул империализма», сейчас же 
мы возвращаемся в лоно единой му-
сульманской общины, демонстрируя 
всем, что религия несет мир каждому 
дому, а не радикальные идеи, пропла-
ченные коллективным Западом, с це-
лью показать своей аудитории «оскал 
исламского терроризма». 

А потому усиление научного и тех-
нологического потенциалов населения 
Азербайджана входит в число важ-
нейших приоритетов национально-
го правительства, в том числе и для 
того, чтобы мы могли передавать пе-
редовой опыт ряду стран, готовых пе-
ренять его. 

В силу своего географического по-
ложения Страна огней тысячелетия-
ми располагается на связующем пе-
рекрестке транспортных маршрутов, 
проходящих от восточных границ Ка-
захстана через Туркменистан, оттуда 
по Каспию в Баку до западных границ 
братской Турции, - если кому интерес-
но, это тоже исламский мир. А с севера 
на юг эта же география наделила нас 
Кавказским регионом России, затем 
через Астару следуют Иран и Паки-
стан, и тут тоже налицо мусульман-
ский фактор. И в новых геополити-
ческих реалиях, особенно после на-
чала кризиса цивилизаций в центре 
Европы, эти транспортные артерии 
приобретают особую роль в разви-
тии международного экономическо-
го сотрудничества. И официальный 
Баку инициировал различные проек-
ты для создания на своей территории 
транспортно-логистических хабов не 
просто регионального, но и мирового 
уровня. Все это уже сейчас превраща-
ет Страну огней в важный перекре-
сток для нескольких крупномасштаб-
ных проектов, требующих сотрудниче-
ства стран разных континентов, а это 
не только и не столько исламский мир, 
сколько нахождение в фокусе интере-
сов России, Западной Европы, США 
и других государств (не считая Тур-
цию, Иран и Пакистан), претендую-
щих на роль региональных лидеров, 

включая Китай и Японию. 
Иными словами, наша страна 

естественным образом превратилась 
в «шахматную доску», но с малень-
кой поправкой - тут не воюют, а со-
трудничают даже такие особые гео-
политические конкуренты, как Мо-
сква, Лондон и Вашингтон. Да, они 
продолжают вечную борьбу Запад-
ного и Восточного полушарий за го-
сподство над энергоресурсами, но на-
циональное правительство, и в этом 
его преимущество, контролирует ге-
ополитические интересы, превращая 
их в собственный ресурс. 

Наша страна всегда была лакомым 
кусочком, который гегемоны съели 
бы с большим аппетитом. Но време-
на изменились, да и таких кондите-
ров нет, которые взялись бы испечь 
не то что торт, но даже пирожок с на-
званием «Страна огней». 

Поствоенное стремление офици-
ального Баку закрепить новый суве-
ренный статус послужило для крупных 
мировых и региональных политиче-
ских сил поводом начать целенаправ-
ленные действия по вовлечению стра-
ны в сферу своего влияния, однако 
все происходит с точностью до наобо-
рот. В настоящее время Азербайджан 
притягивает к себе практически всех 
ведущих мировых геополитических 
игроков. Особый интерес со сторо-
ны многих ведущих держав мира свя-
зан не только с наличием здесь огром-
ных запасов углеводородного сырья 
и ключевых транспортных маршру-
тов, но и с притягательной внешней 
политикой, когда любое слово, дан-
ное главой государства даже при об-
щении один на один, сродни самому 
стратегическому документу. 

Эффективная внешняя полити-
ка официального Баку в ее геостра-
тегическом измерении опирается на 
ясно сознаваемые и отчетливо выра-
женные национальные интересы, пре-
следующие четко определенные цели 
и имеющие реалистическую страте-
гию их достижения. И тут вспомина-
ется еще одна ценная подсказка Прези-
дента Ильхама Алиева: в современном 
мире надо идти в ногу со временем, 
так как вялое реагирование на быстро 
меняющуюся ситуацию - худший ва-
риант действий. 

И Азербайджан очень даже чет-
ко и оперативно реагирует в расче-
те не на конъюнктуру, а на долговре-
менную стратегию: для него единой 
семьей является тюркский мир, а ос-
новной религией - ислам, и никто ни 
сегодня, ни через какой-то промежу-
ток времени не в силах изменить су-
ществующие реалии. 

Сотрудничество по нарастающей

Для Азербайджана единой семьей является 
тюркский мир, а основной религией - ислам 
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28 февраля в городе Минераль-
ные Воды Ставропольского края 
России состоялся XII Азербайд-
жано-российский межрегиональ-
ный форум.

В форуме, организованном Ми-
нистерством экономики Азербайд-
жана и Министерством экономи-
ческого развития России, приняли 
участие представители государствен-
ных структур, парламентов, орга-
нов исполнительной власти, пред-
приниматели, осуществляющие де-
ятельность в различных отраслях 
экономики Азербайджана и России, 
журналисты.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабмина, форум начал работу встре-
чами в форматах В2В и В2G, посвя-
щенными сотрудничеству в области 
МСП, и обсуждениями, организо-
ванными на заседаниях «круглого 
стола» по различным направлениям.

На пленарном заседании по ито-
гам форума были зачитаны обра-
щения президентов Азербайджана 
и России Ильхама Алиева и Влади-
мира Путина участникам форума.

В обращении Президента Азер-
байджанской Республики отмеча-
ется, что наше партнерство, осно-
ванное на взаимном уважении и до-
верии, практически охватывает все 
сферы. Межрегиональные форумы 
доказали свою эффективность в та-
ких форматах. Сегодня развивается 
торгово-экономическое сотрудниче-
ство, растет товарооборот между на-
шими странами, проводится работа 
по новым направлениям. В рамках 
форума намечено сотрудничество 
в транспортно-логистической, про-
мышленной, сельскохозяйственной 
и экологической сферах, что свиде-

тельствует о стремлении обеих стран 
к более глубоким связям на межре-
гиональном уровне.

Заместитель премьер-министра 
Азербайджанской Республики, со-
председатель Межправительствен-
ной государственной комиссии по 
вопросам экономического сотруд-
ничества между Азербайджанской 
Республикой и Российской Федера-
цией Шахин Мустафаев, выступая 
на заседании, отметил, что азербайд-
жано-российские связи основаны на 
принципах взаимного уважения, до-
брососедства и находятся на уров-
не стратегического партнерства. Он 
подчеркнул, что главы наших госу-
дарств придают большое значение 
развитию политических и экономи-
ческих связей между двумя страна-
ми, что их решающие инициати-
вы, превратив форум в авторитет-
ную платформу, сыграли важную 
роль в расширении сотрудничества  

между нашими странами.
Констатировав значение подпи-

санной 22 января текущего года «До-
рожной карты по развитию основ-
ных направлений сотрудничества 
на 2024-2026 годы», Шахин Муста-
фаев особо отметил, что это внесет 
вклад во взаимовыгодное сотруд-
ничество между нашими странами.

Россия является одним из важ-
ных торговых партнеров Азербайд-
жана и занимает первое место среди 
импортеров нашей ненефтяной про-
дукции. В 2023 году торговый оборот 
с Россией увеличился на 17,5 процен-
та и достиг 4,4 миллиарда долларов. 
Кроме того, было особо подчеркну-
то сотрудничество в сфере инвести-
ций и отмечено, что в Азербайджа-
не реализуются крупные инвестици-
онные проекты с участием России.

Констатировав, что общий объем 
двусторонних грузоперевозок между 
нашими странами в минувшем году 

возрос более чем на 11 процентов, 
Шахин Мустафаев подробно оста-
новился на секторе транспортных 
и транзитных перевозок - успешно 
развивающейся и перспективной сфе-
ре двустороннего сотрудничества.

Международный транспортный 
коридор Север-Юг направлен на со-
здание оптимальных возможностей 
для перевозки грузов из Южной Азии 
в Европу через территории наших 
стран, в 2023 году объем грузопере-
возок по коридору увеличился при-
мерно на 17 процентов.

В течение короткого периода 
времени были осуществлены вза-
имные визиты с Республикой Да-
гестан, Республикой Татарстан, Ре-
спубликой Башкортостан, Удмур-
тской Республикой, Астраханской 
областью, Пермским краем, Рязан-
ской областью и другими субъекта-
ми Российской Федерации.

Азербайджан наладил важные 

связи в экономической и гуманитар-
ной сферах примерно с 80 субъектами 
России, с 20 субъектами подписаны 
документы о взаимодействии в тор-
гово-экономической, научно-техни-
ческой и культурной областях.

Первый заместитель председа-
теля Совета Федерации Федераль-
ного Собрания России Андрей Яц-
кин, первый заместитель председате-
ля Милли Меджлиса Азербайджана 
Али Гусейнли, первый заместитель 
председателя правительства Став-
ропольского края РФ Андрей Хло-
пянов, заместитель полномочного 
представителя Президента России 
по Северо-Кавказскому федерально-
му округу Владимир Надыкто, глава 
ИВ Нафталанского района Вугар Но-
врузов, глава ИВ Габалинского рай-
она Сабухи Абдуллаев, первый за-
меститель генерального директора 
ОАО «Кавказ.РФ» Андрей Цемахо-
вич, председатель Государственного 

агентства по туризму Азербайджа-
на Фуад Нагиев, ректор Северо-Кав-
казского федерального университе-
та Российской Федерации Дмитрий 
Беспалов и проректор Азербайджан-
ского архитектурно-строительного 
университета Наргиз Абдуллаева, 
выступая на пленарном заседании, 
поделились мнениями и предложе-
ниями о развитии партнерских от-
ношений между нашими странами.

На проведенной в рамках фо-
рума встрече между заместителем 
премьер-министра Азербайджан-
ской Республики Шахином Муста-
фаевым и заместителем председа-
теля правительства Российской Фе-
дерации Алексеем Оверчуком был 
проведен обмен мнениями о реали-
зации совместных проектов между 
нашими странами, потенциале углу-
бления межрегионального сотруд-
ничества, а также по другим акту-
альным вопросам.

Образец доверительного партнерства
Состоялся XII Азербайджано-российский межрегиональный форум
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Франция обещала выделить Ар-
мении зенитные ракеты, поставить 
партию бронемашин Bastion и дру-
гие средства обороны.

О, мягко говоря, странном пове-
дении армянского премьера, агрес-
сивной политике Франции в регионе 
и роли России в армяно-азербайд-
жанском переговорном процессе 
в эксклюзивном интервью газете 
«Бакинский рабочий» рассказал 
первый заместитель председателя 
комитета Государственной Думы Фе-
дерального собрания Российской 
Федерации по международным де-
лам Алексей Чепа. 

- Алексей Васильевич, как объ-
яснить поведение Пашиняна, де-
лающего взаимоисключающие за-
явления?

- Надо сказать, что уже далеко не 
в первый раз Никол Пашинян отли-
чается подобным разбросом взгля-
дов. Это как раз говорит о сложности, 
а возможно, даже и о невозможно-
сти достижения прочных догово-
ренностей с этим человеком. То есть 
с премьером Армении очень сложно 
вести переговоры, а уж конкретно 
договориться - еще сложнее.   

- Чем объяснить тот факт, что 
недавно, после пяти месяцев ти-
шины, армянская сторона возоб-
новила свои вооруженные прово-
кации и обстрелы азербайджан-
ской стороны на линии условной 
границы?

- Проблемы в горячих точках 
возникают не сами по себе, а соз-
даются осознанно с целью достиже-
ния коммерческой прибыли. Пола-
гаю, что некоторые из покровите-
лей Армении обещали кому-то из 
числа представителей официаль-
ного Иревана определенную выго-
ду за дестабилизацию обстановки. 
Это, кстати, не является чем-то не-
обыкновенным, присущим только 
армянскому истеблишменту. Ана-
логичное происходит и в других го-
рячих точках по всему миру. 

- Есть мнение, что к данной про-
вокации может быть причастна 
наблюдательная миссия ЕС в Ар-
мении. Что вы думаете по этому 
поводу?

- Разумеется, я не знаю этого на-
верняка и могу только догадываться 
о том, что на самом деле происходи-
ло на линии условной армяно-азер-
байджанской границы. И здесь сам 
собой на память приходит 2014 год, 
Киев, Майдан… Тогда некие «това-
рищи», с одной стороны, ходили по 
Майдану и раздавали находящимся 
там людям печенье, а с другой сторо-
ны - стреляли с крыш по противо-
борствующим силам. То есть тогда 
в Киеве нужна была кровь, нужны 
были провокации, чтобы раздуть 
конфликт. То же самое происходит 
у вас на линии условной границы: 
есть силы, которым нужны прово-
кации, нужна кровь, чтобы дестаби-
лизировать обстановку. За этим мо-
гут стоять как спецслужбы, так и кто 
угодно, кто заинтересован в прово-
кациях и конфликте.  

- В чем причины активиза-
ции политики Франции на Юж-
ном Кавказе?

- Попытки французских спец-
служб влиять на те страны, где рань-
ше у них были определенные воз-
можности, не прекращаются. Мы 
понимаем, что во всех своих дей-
ствиях Пашинян отталкивается от 
неких договоренностей, достигну-
тых с Парижем. При этом поведе-
ние Франции по отношению к Ар-
мении очень схоже с тем, как она 

ведет себя во многих бывших фран-
цузских колониях в Африке.   

- На фоне визита французских 
военных Пашинян опять отметил-
ся антироссийскими заявлениями, 
сказав, что участие Армении в ОДКБ 
«заморожено», а вопрос о сохране-
нии военной базы РФ в стране «не 
стоит на повестке дня»... 

- Эти заявления Пашиняна свя-
заны с тем, что он сейчас отрабаты-
вает заплаченные ему деньги. К со-
жалению, не только Пашинян, но 
и многие другие политики в мире 
сегодня ведут себя как женщины 
с низкой социальной ответственно-
стью. Такого рода политики готовы 
за деньги продать все что угодно.  

В целом же на сегодня внутри 
Армении сложилась очень непро-
стая ситуация. Далеко не все армяне 
поддерживают политику действую-
щего премьера. Пашинян это пре-
красно понимает и поэтому пыта-
ется все свои внешние и внутрен-
ние промахи переложить на кого-то 
другого, в частности на ОДКБ и Рос-
сию. Дескать, они не защитили Ар-
мению в конфликте с Азербайджа-
ном и не встали на сторону Ирева-
на в данном конфликте.  

- Какова роль России в армя-
но-азербайджанском переговор-
ном процессе?

- Москва всегда ставила во главу 
этого сложного межнационального 
вопроса жизнь людей. То есть рос-
сийская сторона делала все для того, 
чтобы сберечь людей как с азербайд-
жанской, так и с армянской сторо-
ны, минимизировать человеческие 
потери, а все вопросы, пусть даже 
самые сложные, решать за столом 
переговоров. Россия всегда высту-
пала гарантом этих переговоров. 
Как мне кажется, это было краеу-
гольным камнем позиции Москвы. 

- Как бы вы оценили россий-
ско-азербайджанские отношения 
на сегодня?

- Наши отношения я нахожу 
очень перспективными. Недавно 
в качестве наблюдателя я побывал 
на президентских выборах в Азер-
байджане. В связи с этим хочу вос-
пользоваться случаем и еще раз по-
здравить уважаемого Ильхама Гейда-
ровича с убедительнейшей победой. 
Находясь в день выборов на избира-
тельных участках, я воочию мог убе-
диться в высоком уровне настроя, 
энтузиазма, патриотизма у простых 
граждан. Мне очень понравилось об-
щение с молодежью. Я видел и чув-
ствовал, что люди, в первую очередь, 
разумеется, молодежь, хотят про-
цветания своей страны, хотят ра-
ботать, созидать и в связи с этим 
они невольно обращаются к свое-
му соседу - России в рамках реали-
зации совместных проектов. Поэто-
му я с большим оптимизмом смотрю 
на будущее российско-азербайджан-
ских связей и жду дальнейших ша-
гов по еще большему улучшению 
двусторонних отношений.

Политик  
с низкой репутацией
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Что ни день - правила в си-
стеме международных от-

ношений меняются. Вдобавок 
невооруженным глазом вид-
но, что международное право 
уже не справляется с ситуаци-
ей и в угоду политическим ам-
бициям некоторых стран прак-
тически атрофировано. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
       «Бакинский рабочий»

Исходя из этого, Азербайджан 
сам, независимо реализует свою 
внутреннюю и внешнюю полити-
ку как в собственных интересах, так 
и в интересах других стран, форми-
рует новую по содержанию между-
народную повестку дня. 

Чтобы дать объективную оцен-
ку действиям, инициативам и уси-
лиям Азербайджана в этом направ-
лении, мы продолжаем беседовать 
с видными международными поли-
тическими деятелями, экспертами 
и журналистами. 

Сегодня наш гость - главный 
редактор израильского телеканала 
«Авив» («Весна» - на ивр.), журна-
лист Марк Горин, который в интер-
вью БР ответил на интересующие 
наших читателей вопросы.

- Господин Горин, буквально ме-
сяц назад ведущие западные дер-
жавы выступали с необоснован-
ными претензиями в адрес Азер-
байджана, открыто оппонируя нам. 
Однако вдруг на Мюнхенской кон-
ференции сильные мира сего ста-
ли проситься на встречу с Прези-
дентом Ильхамом Алиевым. Как, 
по-вашему, с чем это связано?

- У меня есть особое мнение по 
этому поводу. Ведущие государства 
Запада сместили вектор своего ин-
тереса к региону Южного Кавказа,  
в частности к Азербайджану, по не-
скольким причинам. 

Во-первых, как показали недав-
ний государственный визит Пре-
зидента Ильхама Алиева в Сербию 
и сама инаугурационная речь, Азер-
байджан в состоянии обеспечивать 
нефтью и газом Западную Европу, 
у которой трудности с углеводоро-
дами и которая зависит от России. 
Западная Европа в силу складыва-
ющейся обстановки, в связи с кон-
фликтом России с Украиной, пред-
почла бы диверсифицировать свои 
возможности. Углеводороды - это 
либо Россия, либо США, а США - 
это море, океан, надо перебрасы-
вать, что требует немалых вложе-
ний. Тогда как Азербайджан - на-
дежный источник углеводородов 
для Европы на расстоянии вытя-
нутой руки. 

Понятно, что России в данный 
момент не до этого, и очевидно, что 
она не хочет портить отношения 

с Азербайджаном, тем более с со-
юзом Азербайджана и Турции, по-
тому что у нее слишком много дел 
и в Европе, и на Ближнем Востоке. 
Тем более что ее отношения с Ираном 
- это такой клубок, что я не думаю, 
что она будет вести себя как-то нега-
тивно по отношению к Азербайджа-
ну, во всяком случае на данный мо-
мент. Поэтому Европа заинтересова-
на в отношениях с Азербайджаном 
и хочет ускорить подписание мирно-
го договора между Азербайджаном 
и Арменией, чтобы сохранить свою 
энергетическую безопасность, обе-
спечить свои экономические инте-
ресы. Потому, я уверен, ведущие ев-
ропейские государства просились 
на встречу с Президентом Ильха-
мом Алиевым на Мюнхенской кон-
ференции по безопасности.

- Как, по-вашему, Запад будет 
верен договоренностям, достиг-
нутым во время встреч с Прези-
дентом Ильхамом Алиевым, своим 
обещаниям или все-таки армян-
ское лобби возьмет верх? 

- Вообще вся политика - это сфе-
ра двойных стандартов, и как го-
ворят англичане, много столетий 
у Англии нет постоянных врагов, 
нет постоянных друзей, есть посто-

янный интерес. То же самое можно 
сказать по отношению к любому го-
сударству, где-то это выражено менее 
ярко, а где-то выпукло. Все зависит 
от интересов. Разумеется, какой-то 
оттенок деятельности армянского 
лобби, особенно во Франции, где 
более миллиона избирателей - армя-
не, которые давят на правительство 
и общественное мнение Франции, 
конечно, имеет место быть. Но это 
все будет зависеть от двух вещей. 
Я бы даже сказал, от трех. Первое 
- от интересов на данную конкрет-
ную минуту. Второе - как бы кри-
тично это ни звучало, от активно-
сти и настойчивости азербайджан-
ской дипломатии озвучивать свою 
позицию. Приглашать, встречать-
ся, разговаривать, находить союз-
ников. Помню, как в первые годы 
конфликта, тогда я следил за собы-
тиями в Азербайджане из Москвы, 
где я работал, мне было так обидно 
за недостаточную активность азер-
байджанской дипломатии - и фор-
мальной, и культурной, и народной. 
Тогда не хватало опыта, готовности. 
Однако сегодня все обстоит иначе. 
Ну и наконец, сегодня Азербайд-
жан - сильная, авторитетная, бога-
тая страна, с достаточно мощны-
ми экономическим и военным по-
тенциалами. Это всегда вызывает 

интерес. Кроме того, это светский, 
своего рода форпост светской ци-
вилизованной культуры, активный 
участник мусульманского мира. 

Не буду скрывать, сегодня у Запа-
да есть определенные страхи и про-
блемы, и, пользуясь этим, Азербайд-
жан вполне может предложить ему 
ценности цивилизованного ислама. 
Это очень важно также и для Изра-
иля. Вот если все эти рычаги будут 
задействованы, они могут не только 
уравновесить, но и сформировать 
определенный акцент, который сы-
грает свою роль: оно будет не то что 

эффективнее армянского лобби, но 
даже пересилит его. 

- Возможно вы знакомы с ина-
угурационной речью Президента 
Ильхама Алиева. Что больше все-
го вас впечатлило в ней?

- Меня сильно впечатлила речь 
Президента Ильхама Алиева. Не знаю, 
произвела ли она аналогичное впе-
чатление на других за рубежом. Я по-
стоянно слежу за ситуацией в Азер-
байджане, за его успехами, возмож-
ностями, неравнодушно отношусь 
к происходящему, что и понятно, 
я там родился и вырос. Я в Азер-
байджане родился дважды: физио-
логически и как журналист, так как 
в западных республиках молодому 
неопытному журналисту было слож-
но реализовать себя и свои мечты, 
а там, в Азербайджане, это оказа-
лось очень хорошо и успешно. Не 
буду скрывать, там не было антисе-
митизма, который в СССР неред-
ко бывал и государственным, и на-
родным: как на улице, так и в ка-
бинетах…

Возвращаясь к вашему вопро-
су, скажу, что на меня очень силь-
ное впечатление произвела озвучен-
ная Ильхамом Алиевым гордость 
за Победу азербайджанского наро-
да в длительном противостоянии 
с агрессорской Арменией, оккупи-

ровавшей исконно азербайджанские 
земли. Гордость за то, что Баку, опи-
раясь и на волю народа, и на воен-
ные успехи, может гарантировать, 
что пережитое уже никогда не по-
вторится, по крайней мере в обо-
зримом будущем. Залогом тому - 
военные победы и экономический 
потенциал Азербайджана. 

Это были первые выборы Пре-
зидента после деоккупации, кото-
рые прошли на всей суверенной 
территории Азербайджана. И что 
важно, сам Президент Ильхам Али-
ев поставил окончательную точку 
в Победе азербайджанского народа. 
Также Президент в своей инаугура-
ционной речи затронул тему разми-
нирования. Ведь до сих пор гибнут 
мирные люди на заминированных 
полях, оставшихся со времен окку-
пации. Я был в поездке с группой 
журналистов из Израиля на осво-
божденных территориях, и увиден-
ное там произвело сильное впечат-
ление. Мы наблюдали за процессом 
разминирования. Нам не разрешали 
отходить от автобуса дальше, чем на  
50 см без специального сопровожде-
ния, что производило достаточно 
тягостное впечатление. 

Во время поездки в Карабах мы 
ознакомились с Международным  
аэропортом в Физули, который был 
построен в молниеносные сроки на 
уровне современных стандартов - 
всего за год, и способен принимать 
практически все самолеты мира. Это 
же просто чудо! 

Многое, сказанное в инаугура-
ционной речи Президента Ильхама 
Алиева связано с моими личными 
эмоциями и переживаниями. В про-
граммной речи главы государства 
были озвучены экономические пер-
спективы, которые так необходимы 
для самоутверждения и повышения 
роли и авторитета Азербайджана 
в глобальном мире. 

Тем, кому хорошо известна  
география Южного Кавказа, должна 
быть понятна также чувствительность 
Азербайджана к Зангезурскому ко-
ридору, который имеет судьбонос-
ное значение, ибо призван связать 
Нахчыванскую автономию с мате-
риковой частью Азербайджана. По-
тому этот вопрос вызывает нервоз-
ность в Армении, где сегодня озву-
чиваются реваншистские лозунги 
и обвинения о якобы готовящейся 
Азербайджаном новой войне. Но 
это не так, Баку не хочет больше  
войны, о чем не раз с авторитетных 
трибун заявлял Президент Ильхам 
Алиев, который и предложил мир-
ную «дорожную карту» в целях ско-
рейшего заключения мирного согла-
шения с Иреваном и восстановле-
ния стабильности и безопасности 
в регионе. Я уверен, что Баку до-
бьется своего!

- Благодарю за беседу.

С надеждой на лучшее будущее
Марк Горин: Баку, опираясь и на волю народа, и на военные успехи, может гарантировать,  

что пережитое уже никогда не повторится

Сегодня у Запада есть определенные страхи и про-
блемы, и, пользуясь этим, Азербайджан вполне 
может предложить ему ценности цивилизован-
ного ислама

Президент Демократической 
республиканской левой груп-
пы в Национальной ассамблее 
Франции Андре Шассен, прези-
дент Канакской коммунистиче-
ской, республиканской, граж-
данской и экологической груп-
пы Сесиль Шюкиерман и член 
Канакского социалистического 
фронта национального освобо-
ждения (FLNKS), сенатор Ро-
берт Зови организовали колло-
квиум на тему «Какое будущее 
ждет Канакскую Новую Кале-
донию?» 

В коллоквиуме также приняли 
участие представители канаков Но-
вой Каледонии, в том числе пред-
ставители канакского народа, уча-
ствовавшие в конференции, кото-
рую Бакинская инициативная группа 
провела в Стамбуле.

Выступивший на коллоквиуме 
вице-президент политической пар-
тии Каледонский союз (UC), член 
правительства Новой Каледонии, 
министр иностранных дел, культу-
ры и спорта Микаэль Форрест сде-
лал экскурс в политическую исто-
рию острова, рассказал о лоббиро-
вании и шагах, предпринимаемых 
на международном уровне. Он от-
метил, что группы, желающие не-
зависимости и суверенитета остро-
ва, используют для этого различные 
платформы, особо выделил в этом 
контексте Бакинскую инициативную 
группу, созданную в рамках предсе-
дательства Азербайджана в Движе-
нии неприсоединения, и коснулся ее 
деятельности за прошедший пери-

од. Напомнив о замечаниях в адрес 
французского правительства, оз-
вученных благодаря усилиям груп-
пы на Генеральной ассамблее ООН, 
М.Форрест отметил: «Генеральная 
ассамблея призвала официальный 
Париж заняться изучением серьез-
ных проблем, связанных с расиз-
мом в правоохранительных орга-
нах, уважать и поощрять право на 
мирные собрания, однако государ-
ство Франции по-прежнему игнори-
рует эти призывы». Министр при-
звал Францию последовать выше-
упомянутым призывам и уважать 
права малых народов, в то же время 
он проинформировал о работе, про-
деланной на международном уров-

не во имя независимости острова 
благодаря Бакинской инициатив-
ной группе.

Другие выступившие заявили, 
что канакский народ в последние 
дни стремится помешать отсрочке 
провинциальных выборов, которые 
состоятся в мае этого года и сыгра-
ют решающую роль в судьбе стра-
ны, в вопросе независимости Новой 
Каледонии, и формированию спи-
ска избирателей по новым прави-
лам (если до сих пор право голоса 
предоставлялось тем, кто прожил 
в Канакской Новой Каледонии не 
менее 10 лет, то теперь могут голо-
совать те, кто уже прожил в Новой 
Каледонии 7 лет). Эти два измене-
ния, которые французское прави-

тельство хочет произвести в прину-
дительном порядке, вызвали про-
тесты канакского народа. В ответ 
на это французская полиция задер-
жала пятерых активистов, пытаясь 
тем самым заставить людей замол-
чать. Это переполнило чашу терпе-
ния канаков, и без того недоволь-
ных французским правительством. 
Так, представители канакского на-
рода, а также сторонники незави-
симости Новой Каледонии активи-
зировали пропагандистскую работу 
в связи с политической ситуацией 
в стране. По той же причине они, 
преодолев большое расстояние, при-
няли участие в этом очень важном 
коллоквиуме, связанном с судьбой 
их страны.

В Национальной ассамблее Франции проведен коллоквиум 

Когда переполнена

Хотя лицензия компании разре-
шала добычу только на армянской 
территории месторождения, имеют-
ся доказательства проведения работ 
также в оккупированном Кяльбаджа-
ре, подтвержденные спутниковыми 
снимками. В ходе 44-дневной войны 
компания, стремясь сохранить свои 
доходы, сосредоточила значительное 
количество вооружения и наемни-
ков на месторождении для противо-
действия Азербайджанской армии. 

Следует отметить, что к разграбле-
нию этого месторождения прича-
стен швейцарский предприниматель 
и ювелир армянского происхожде-
ния Вартан Сирмакес, являющий-
ся соучредителем и генеральным 
директором известного швейцар-
ского часового бренда Franck Muller 
Group. Золото, добываемое в Кяль-
баджаре и Зангилане, выставлялось 
на швейцарских аукционах и храни-
лось в банках Швейцарии.

Отдел политики

Лавочка прикрыта
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Хотя от Баку до упомянутого города 
всего несколько километров, а в Гян-
дже и других крупных населенных 
пунктах проживала отнюдь не жи-
денькая армянская диаспора, никто 
тогда не задался вопросом, почему 
«бунт беженцев из Армении» полу-
чился локальным и не перекинулся 
на другие регионы, где обосновались 
выходцы из Западного Азербайджана. 

Сегодня при наличии массы до-
кументов, свидетельствующих о тай-
ном списке людей известной нацио-
нальности, подлежавших зверскому 
уничтожению, задним числом лег-
ко объяснить данный феномен, но 
в ту пору всеми потоками «гласно-
сти», в том числе следствием и судеб-
ным процессом по этому делу, рулила 
«контора», как тогда именовался КГБ, 
а потому земля полнилась исключи-
тельно слухами, полунамеками и по-
дозрениями. Да и во всех централь-
ных газетах, выходивших впечатля-
юще массовыми тиражами, трагедия, 
унесшая жизни десятков людей, на-
зывалась «сумгаитским погромом на 
этнической почве», рассказывая ря-
довому советскому человеку от Ана-
дыря до Одессы, слепо верившему 
в святость и неподкупность печат-
ного слова, как якобы «безжалост-
ные азербайджанцы, охваченные то-
тальной ненавистью к армянам, учи-
нили им кровавую резню». А после 
того, как откровенную и интенсивно 
тиражируемую ложь публично под-
держал «абсолютно честный» Генсек 
ЦК КПСС Михаил Горбачев, «прав-
да» о погроме превратилась в офици-
альную версию тех самых событий, 
которую сегодня преподают в шко-
лах ряда стран постсоветского про-
странства, рассказывают «очевид-
цы» и «исследователи». 

Но ведь надо быть не семи пя-
дей во лбу, а просто наблюдательным, 
чтобы проанализировать суть поста-
новления Совета Министров СССР 
№4083 от 23 декабря 1947 года, глав-
ный пункт которого дословно был та-
ким: «Разрешить Совмину Армянской 
ССР освобождаемые азербайджан-
ским населением постройки и жи-
лые дома в связи с переселением их 
в Кура-Араксинскую низменность 
Азербайджанской ССР использовать 
для расселения зарубежных армян». 
В переводе это значит, что потенци-
ально нелояльные, по мнению совет-
ского руководства, азербайджанцы 
могли стать «пятой колонной» в слу-
чае ожидаемого конфликта с Турци-
ей, а потому наших соплеменников 
волнами (десятками тысяч за раз) пе-
реселяли из соседней республики, 
чтобы расширить ареал прожива-
ния христиан. Правда, современная 
история полагает, что применитель-
но к армянам этот термин слишком 
расплывчат, тем не менее их нена-
вистью к тюркскому миру исправно 
пользуются все, включая особо ре-

тивый коллективный Запад.
Кстати, обратите внимание на се-

годняшнюю дислокацию компактного 
проживания армян на постсоветском 
пространстве: в РФ - это Ростовская 
область, Краснодарский и Ставрополь-
ский края, в Грузии - Тбилиси, Сам-
цхе-Джавахетия и Колхида… Хоро-
шо, что благодаря политической воле 
Президента Ильхама Алиева Нацио-

нальная армия раз и навсегда покон-
чила с сепаратизмом, а армяне еще 
в советскую пору раньше времени 
«прокукарекали о миацуме», а то бы 
мы по сей день имели НКАО, плюс 
активную диаспору в Баку, Гяндже 
и Сумгайыте. Так вот, если в конту-
рах очертить места сталинского раз-
мещения армянских репатриантов, 
как раз получим рельефную карту 
дашнаков мифической «Армении от 
моря до моря». 

Когда полыхнуло в Сумгайыте, весь 
советский народ спросонья вздрог-

нул от «зверств этнической чистки», 
хотя большая его часть не представ-
ляла, с каким упоением пять раз за 
полвека изгоняли азербайджанцев 
из Армении, как целые «неблагона-
дежные» народы Северного Кавка-
за переселяли в Казахстан и Сибирь, 
обрекая, по большей части, на вер-
ную смерть. Впервые москвичи и ле-
нинградцы услышали и о самом го-

роде под названием Сумгайыт, чьи 
трущобы советской поры, наглядно 
отражающие «заботу партии и пра-
вительства», никогда не показыва-
ли ни по Центральному, ни по ре-
гиональному телевидению. 

Между тем многонациональный 
советский народ и понятия не имел, 
что такое пропитанный газом и испа-
рениями желтый воздух города-спут-
ника Баку, почему чахлая раститель-
ность не отбрасывала тень ни в пол-
день, ни по утрам, как выглядел в те 
годы на местной набережной зага-
женный отходами Каспий, какими 
были бесплодные жительницы это-
го населенного пункта с населени-
ем в 200 тыс. человек, как выглядело 
единственное в мире детское кладби-
ще, где хоронили мальчиков и дево-
чек, не доживших до года, как выгля-
дел местный ущербный в то время 
роддом, где новорожденные появ-
лялись на свет крошечными урод-
цами с признаками вытравляемого 
генофонда… Зато «кровавая резня 

бедных армян» впиталась в благо-
датную почву беспамятства совет-
ских времен, когда на фоне отсут-
ствия объективной информации 
спецслужбам надо было резануть 
чем-то острым по аморфному ин-
тернациональному сознанию (без 
разницы чем, лишь бы обозначить 
турок оголтелыми зверьми, а армян 
- «агнцами на заклание»). 

Было время, когда и зарубежные 
азербайджанцы на бытовом уровне, 
и даже официальные представите-
ли нашей страны на международ-
ных площадках прилюдно оправ-
дывались, не понимая, что истина 
никого не волнует ни в Москве, ни 
в Вашингтоне, ни в «цивилизован-
ных» европейских столицах. Ежегод-
но армянская диаспора от Сантьяго 
до Сиднея в конце февраля дружно 
выходила на площади с осуждением 
«геноцида», а телеоператоры из ми-
ровых СМИ стояли наготове, что-
бы «распространить голос правды». 

Эту постыдную тенденцию уда-
лось успешно искоренить Президен-
ту Ильхаму Алиеву посредством на-
ступательной дипломатии - реальная 
правда об имевшей место быть тра-
гедии обросла документами, а указа-
тельный палец изнасилованной Ка-
рины Межлуманян в сторону убийцы 
и садиста Эдуарда Григоряна, свиде-
тельствующий о том, кто был глав-
ным исполнителем погромов, и во-
все стал символом глобальной не-
опровержимой правды. 

Кстати, Григорян принимал ак-
тивное, деятельное участие в грабе-
жах и других преступлениях и лич-
но совершил убийство шестерых ар-
мян. Правда, во время событий он 
был привлечен к делу в качестве слу-
чайного свидетеля, и его уже пыта-
лись отпустить, но палач был опознан 
пострадавшими от его рук сестрами: 
Мариной и Кариной, а также их ма-
терью Розой Межлуманян. 

Арестованный после сумгайыт-
ской резни Эдуард Григорян недол-
го сидел за решеткой: в 1991 году 
Россия выдала его для дальнейше-
го пребывания в заключении в Ар-
мении. Экстрадированного в Иреван 
палача тут же освободили, и он, не-
много побыв на «исторической ро-
дине», переехал безбедно доживать 
свой век в подмосковный Сергиев 
Посад. Правоохранительные органы 
Азербайджана неоднократно обра-
щались в соответствующие структу-
ры РФ с официальными запросами, 
путем судебной экспертизы были не-
опровержимо доказаны факты при-
надлежности фотографий именно 
ему. Но, как известно, там «своих не 
сдают», а потому без внятных отве-
тов продолжают укрывать преступ-
ника, совершившего преступления 
против человечества, руки которо-
го обагрены кровью многих невин-
ных людей, а наш народ долгое вре-
мя вынужден был оправдываться за 
то, что не совершал. 

Эхо «перестройки»

Успехи Макрона на территории 
крайне правых стали еще более оче-
видными после принятия последне-
го закона - закона об иммиграции, 
который содержит несколько требо-
ваний, выдвинутых крайне правой 
партией «Национальное объедине-
ние» (RN - бывший Национальный 
фронт или FN. - Ред.). 

Действительно, «Закон от 26 ян-
варя 2024 года о контроле над имми-
грацией и улучшении интеграции» 
был инициирован министром вну-
тренних дел Джеральдом Дармани-
ном (парадоксально, но алжирско-
го и мальтийского происхождения) 
в феврале 2023 года и является одним 
из самых ограничительных и ксено-
фобских иммиграционных законов 
за последние 40 лет.

30-й иммиграционный закон с  
1980 года (и второй Макрона) изна-
чально включал положения, которые 
затрудняли бы людям переезд членов 
их семьи во Францию, доступ к со-
циальным пособиям, а дети, рожден-
ные во Франции от родителей-ино-
странцев, больше не будут автома-
тически становиться французскими 
гражданами. Таковы были все тре-
бования крайне правой партии RN,  
создавшей доктрину под названием 
«Национальные предпочтения», ко-
торая гласит, что «коренные» фран-
цузы должны иметь приоритет в до-
ступе к государственным услугам 
и социальным пособиям. Из опреде-
ления «коренных» французов мож-
но ясно сделать вывод, что оно оз-
начает «белых» французов.

Хотя Конституционный совет, 
состоящий из бывших президентов 
и консервативных политиков, отме-
нил некоторые из наиболее ксено-
фобских положений, он сделал это 
не на том основании, что они некон-
ституционны, а просто потому, что 
они были сочтены слишком дале-
кими от закона, предположитель-
но призванного «контролировать 
иммиграцию и улучшать интегра-
цию». Это означает, что эти ксено-
фобские поправки могут вернуть-
ся в любой момент в другом законе 
и они не будут считаться неконсти-
туционными, хотя явно нарушают 
права человека.

Тем не менее правительство, по-
хоже, сосредоточено на идее прекра-
щения любыми необходимыми сред-
ствами действия jus soli, принципа 
приобретения гражданства, соглас-
но которому гражданство обуслов-
лено местом рождения и не связано 
с гражданством родителей, и 11 фев-
раля объявило, что в связи с этим 
оно готовит новый закон для одного 
из своих заморских департаментов. 
Майотта - остров, расположенный 
в Индийском океане между Мада-
гаскаром и побережьем Мозамби-
ка, в настоящее время переживает 
«миграционный кризис», и хотя он 
является департаментом Франции, на 
нем действует особый режим и там 
разрешено применение некоторых 
неконституционных законов. 

Право на землю было частью фран-
цузского законодательства с 1515 года, 
однако правительство Макрона ре-
шило игнорировать эту давнюю тра-
дицию во имя «борьбы с нелегаль-
ной иммиграцией».

В декабре 2023 года несколько 
групп активистов вышли на улицы 
в знак протеста против закона. Пер-
воначально протестовали всего око-
ло тысячи человек, но 21 января про-
фсоюзы и другие группы активистов 
мобилизовали от 75 тыс. до 150 тыс. 
человек по всей стране. Еще одна ак-
ция протеста состоялась 3 февраля, 
но участвовали всего несколько сотен 
человек, последняя прошла 12 фев-
раля. Даже международная непра-
вительственная организация Human 

Rights Watch, а также UNICEF рас-
критиковали его как нарушение прав 
человека.

Споры вокруг этого закона, а так-
же последующие дебаты и внимание 
средств массовой информации, кото-
рое он привлек, следует противопо-
ставить тому факту, что правитель-
ство Макрона рассматривает приня-
тие этого закона как политическую 
победу, и, что наиболее важно, край-
не правые видят в этом свою важней-
шую идеологическую победу. 

После принятия закона в парла-
менте Марин Ле Пен, дочь Жана-Мари 
Ле Пена, бывшего президента край-
не правой французской партии «На-
циональный фронт» - FN, заявила: 
«Можно радоваться идеологической 
победе… национальное предпочте-
ние теперь прописано в законе, а это 
означает, что французы будут иметь 
преимущество перед иностранцами 
в доступе к определенным социаль-
ным льготам».

Создание электорального барье-
ра для ультраправых путем приня-
тия их идеологии, похоже, являет-
ся стратегией, принятой Макроном 
и его правительством.

Никто на самом деле не знает, ка-
кой идеологии придерживается Ма-
крон и что думает его новый пре-
мьер-министр - молодой Габриэль 
Атталь. Макрон известен тем, что 
в 2017 году он заявил, что не явля-
ется ни правым, ни левым, но недав-
но в средствах массовой информации 
стал использоваться термин «край-
ний центр», чтобы охарактеризовать 
свой подход к политике. Но эта кон-
цепция очень опасна, поскольку она 
скрывает истинную сущность поли-
тики Макрона, которая носит кон-
сервативный и даже крайне правый 
характер.

С экономической точки зрения 
политика Макрона была явно неоли-
беральной - некоторые критики даже 
указывали на ее сходство с подходом 
Маргарет Тэтчер. Все его реформы 
(пенсии, здравоохранение, социаль-
ное обеспечение, образование и т.д.) 
были направлены на приватизацию 
и роспуск государственного секто-
ра. На социальном фронте - имми-
грация, репродуктивные права, ре-
лигиозная свобода, защита окружа-
ющей среды. А сейчас его политика 
указывает лишь на консервативный, 
крайне правый путь.

Назначение премьер-министром 
Франции открытого гея рекламиру-
ется как символ прогрессивных цен-
ностей, которые отстаивают Макрон 
и его политическое движение. Меж-
ду тем ведущие французские СМИ, 
которые в основном контролируют-
ся Винсентом Боллоре, французским 
бизнесменом-миллиардером и ка-
толическим фанатиком, ежедневно 
критикуют движение пробуждения 
и призывают своих зрителей дать от-
пор прогрессивным идеям, исполь-
зуя классическую тактику запугива-
ния, которой известны неоконсерва-
торы в США.

Многие заметили, что после пан-
демии язык и речь президента Фран-
ции стали воинственными, он ис-
пользует такие термины, как «военная 
экономика» или «демографическое 
перевооружение». И это неспроста, 
т.к. именно Макрон лидирует в спи-
ске европейских лидеров, стоящих 
за новой волной милитаризации Ар-
мении, направленной против Азер-
байджана. Но об этом в другой раз… 

От демократии  
к плутократии

Именно Макрон ли-
дирует в списке евро-
пейских лидеров, сто-
ящих за новой волной 
милитаризации Ар-
мении, направленной  
против Азербайджана
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Жительница Сумгайыта узнала в Эдуарде Григоряне 
одного из активных участников погромов

Правоохранительные ор-
ганы Азербайджана неод-
нократно обращались в со-
ответствующие струк-
туры РФ с официальными 
запросами об экстрадиции 
зачинщика сумгайытской 
резни Эдуарда Григоряна, 
но там «своих не сдают»

 1

Выступающие на коллоквиуме 
говорили о Нумейском соглашении, 
подписанном ценой крови канаков 
в 1998 году и закрепившем деколо-
низацию Новой Каледонии, крова-
вом нападении французской поли-
ции на пещеру Увеа, а также о напря-
женности, возникшей в 1980-х годах. 
В то же время упоминалась опера-
ция «Виктор», завершившаяся гибе-
лью двух военнослужащих и убий-
ством выстрелами в голову 19 кана-
ков. Отмечалось, что восставшие 
против несправедливости, угнете-
ния и французского колониализма 
канакские активисты были убиты, 
получили ранения и подверглись 
арестам.

Также говорилось о том, что по 

соглашениям, ратифицированным 
французскими избирателями в ходе 
референдума в ноябре 1988 года, Но-
вая Каледония была разделена на 
три провинции: Северную, Южную 
и острова Луайоте, и предусмотре-
но самоопределение жителей остро-
ва в ближайшие 10 лет. Несмотря 
на то, что на референдум пришло 
всего лишь 37 процентов францу-
зов, соглашения были приняты с 80 
процентами голосов. При этом 57 
процентов жителей южной провин-
ции сказали «нет» Матиньонским 
соглашениям. Однако спустя 10 лет 
этот срок был продлен еще на 20 лет, 
и сегодня надеждам канакского на-
рода, появившимся благодаря этим 
соглашениям, пытаются положить 

конец двумя изменениями в зако-
нодательство.

Хотя после Матиньонских и Ну-
мейского соглашений канакский на-
род надеялся, что его суверенитет 
будет в скором времени обеспечен, 
на протяжении 36 лет этот процесс 
несколько раз откладывался и за-
тягивался.

Было доведено до внимания, что 
последний референдум 2021 года яв-
ляется неуважением к фундаменталь-
ным ценностям канакской культуры 
со стороны французского государ-
ства и его историческим провалом.

Подчеркивалось, что сегодня 
канаки имеют дело с французским 
правительством, которое не уделя-
ет времени на то, чтобы выслушать 

и понять канакский народ, а просто 
хочет уничтожить проект независи-
мости Новой Каледонии и сохранить 
собственное «величие» ради своих 
амбиций в Тихоокеанском регионе. 
Отмечено, что сегодня французское 
государство пытается реализовать 
проект полной интеграции Новой 
Каледонии в состав республики.

Отмечалось, что 13 февраля те-
кущего года в ходе слушаний в пра-
вовой комиссии Сената по проектам 
конституционных законов министр 
внутренних дел и заморских терри-
торий заявил, что располагает до-
кументом, подписанным должност-
ными лицами политической партии 
FLNKS, о якобы согласии на отсроч-
ку выборов, что является абсолют-
ной ложью. Этот документ еще ни-
кто не видел.

Было доведено до сведения, что 
демонстрации, состоявшиеся 21 фев-
раля в Нумеа и 23 февраля в Коне, 
Маре и Увеа, отражают неодобре-
ние местного канакского народа этих 
двух последних изменений. Конста-
тировано, что сегодня непримири-
мая позиция и принудительные шаги 
правительства Макрона приводят 
к разжиганию войны. Участники 
мероприятия заявили, что надеют-
ся на то, что французская сторона 
продемонстрирует мудрый подход, 
чтобы погасить эту искру и создать 
возможность для переговоров и кон-
сенсуса. Канакский народ против 
внесения поправок в Основной за-
кон и настроен решительно в своем 
требовании о независимости.

Коллоквиум продолжил работу 
сессией вопросов и ответов.

на тему «Какое будущее ждет Канакскую Новую Каледонию?»

чаша терпения
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Высокие результаты, достиг-
нутые Азербайджанской Ре-

спубликой в области энергети-
ческого перехода и нашедшие 
отражение в отчетах междуна-
родных организаций, являются 
результатом применения ком-
плекса новых технологий госу-
дарственного управления, ко-
торые впервые в мире были 
научно обоснованы и практи-
чески реализованы Президентом  
Ильхамом Алиевым. 

Этот комплекс включает синер-
гетические, комплементарные, ком-
пенсационные и комплиментарные 
(не путать с комплементарными) тех-
нологии. При этом многомерность 
и многоуровневость синергетических, 
комплементарных и компенсацион-
ных технологий обеспечивают высо-
кую эффективность в достижении 
поставленных целей с максимально 
эффективным использованием мате-
риальных и интеллектуальных ресур-
сов. В разработке и реализации этих 
технологий значительная роль при-
надлежит Первому вице-президенту 
страны Мехрибан ханым Алиевой. 
Это прежде всего относится к си-
нергетическим технологиям и осо-
бо проявляется в социальной сфе-
ре, где Азербайджанская Республика, 
по оценкам международных органи-
заций, является безусловным лиде-
ром по ряду направлений.  

Следует отметить, что указан-
ные инновационные технологии 
государственного управления про-
явили высокую эффективность так-
же вследствие того, что их примене-
ние основывалось на долгосрочном 
прогнозировании и планировании. 
Одним из подтверждений того, что 
сегодняшний успех и высокая меж-
дународная оценка процесса энерге-
тического перехода Азербайджан-
ской Республики являются следствием 
многолетней политики, стало высту-
пление Президента Ильхама Алиева 
на заседании Кабинета Министров 
Азербайджанской Республики, ко-
торое состоялось 9 января 2014 года 
и было посвящено итогам экономи-
ческого и социального развития стра-
ны в 2013 году и задачам на 2014 год. 
В своей заключительной речи на этом 
заседании Президент Ильхам Али-
ев отметил: «Работы в области раз-
вития солнечной и ветряной энерге-
тики должны проводиться с большей 
интенсивностью. Не использовать 
эти возможности, безусловно, было 
бы большой ошибкой». 

Как видно, еще 10 лет назад в Азер-
байджане потенциал возобновляемой 
энергетики правильно оценивался 
и задачи в области энергетического 
перехода успешно реализовывались. 
Поэтому решение о проведении СОР29 

в нашей стране можно рассматри-
вать как признание мировой обще-
ственностью значимости работ, про-
водимых в Азербайджане в области 
энергетического перехода, важного 
этапа управления процессами устра-
нения причин и следствий глобаль-
ных изменений климата. 

Энергетический переход (энер-
гетическая трансформация), как 

инструмент ответа на вызовы гло-
бальных климатических изменений, 
зависит не только от того, каковы 
природа используемого источни-
ка энергии и доля возобновляемых 
источников энергии. Индекс энерге-
тической трансформации базирует-
ся на целом комплексе показателей 
(рисунок 5).

Данные, приведенные на рисун-
ке 5, показывают, что одним из важ-
ных индикаторов, влияющих на ко-
личественные показатели Индекса 
энергетической трансформации, яв-
ляется то, с какой эффективностью 
используется энергия. В этой обла-
сти в Азербайджане также достигну-
ты значительные успехи. В соответ-
ствии с международными стандарта-
ми для определения эффективности 
использования энергии применяется 
несколько способов. Один из них ба-
зируется на оценке того, какой объем 

ВВП, то есть стоимость товаров и ус-
луг, произведен в стране с использо-
ванием одной единицы энергии. По 
международным стандартам в этих 
расчетах в качестве единицы энергии 
принимается во внимание то ее ко-
личество, которое содержится в од-
ном килограмме нефти. Выбор та-
кого показателя, как вес, а не объем 
нефти, связан с тем, что удельный 
вес этого продукта, добытого с раз-
ных месторождений, может разли-
чаться. Расчеты проводятся с уче-
том того, что в одном барреле содер-
жится примерно 136 кг нефти, и 1 кг 
нефти является источником энергии, 
равной 42-43 мегаджоулям, что эк-
вивалентно 11,6-12 киловатт-часам. 
Природа источников энергии может 
быть различной (атомная, солнеч-
ная, тепловая, ветряная и т.д.), одна-
ко именно то ее количество, которое 
содержится в 1 кг нефти, принимает-
ся за единицу энергии. Это связано 
с тем, что цена нефти в определен-
ный промежуток времени одинако-

ва во всем мире, и есть возможность 
оценить эффективность использо-
вания энергии в различных странах. 
Например, если цена барреля неф-
ти в какой-то год составляет в сред-
нем $70, то это означает, что стои-
мость единицы первичной энергии, 
содержащейся в 1 кг нефти, состав-
ляет примерно $0,50-0,51. По дан-
ным Всемирного банка, в 2003 году 
в Азербайджанской Республике за 
счет использования одной единицы 
энергии было произведено товаров 
и услуг на сумму $4 с учетом парите-
та покупательной способности. По 
последним данным, размещенным на 
сайте этой организации, эффектив-
ность использования энергии по срав-
нению с 2003 годом в Азербайджан-
ской Республике возросла пример-
но в 3 раза и составляет на каждую 
единицу энергии $11,6 с учетом па-
ритета покупательной способности. 

Для сравнения можно отметить, что 
эти цифры значительно выше пока-
зателей стран региона и находятся на 
уровне таких стран - членов «боль-
шой семерки» (G7), Европейского 
Союза, как Япония ($11,8), Фран-
ция ($11,1), Венгрия ($11,0), Литва 
($11,8), с учетом паритета покупа-
тельной способности. 

Повышение эффективности ис-
пользования энергии в нашей стра-
не обеспечило также тот факт, что за 
последние 20 лет в 4 раза снизились 
выбросы в атмосферу парниковых га-
зов при производстве каждой едини-
цы ВВП, что также оказало влияние 
на Индекс энергетической трансфор-
мации. Нужно отметить, что в нашей 
стране достигнут значительный про-
гресс во всех других сферах деятель-
ности, которые приведены на рисун-
ке 5 и определяют успехи в энерге-
тической трансформации. 

В последние годы Азербайджан-
ская Республика продемонстрирова-
ла значительные успехи в эффектив-

ном управлении процессами государ-
ственного развития. В соответствии 
с глобальными отчетами Всемирного 
банка и Всемирного экономического 
форума, опубликованными несколь-
ко лет назад, Азербайджанская Ре-
спублика занимает 25-е место в мире 
по самому современному показате-
лю устойчивого развития - Индек-
су инклюзивного развития, который 
рассчитывается на основе 12 эконо-
мических, социальных, экологиче-
ских и демографических показателей. 

В другом отчете этой организа-
ции, опубликованном в конце 2023 
года, наша страна занимает 32-е ме-
сто в мире в области энергетической 
трансформации, являющейся важ-
нейшим фактором для предотвра-
щения последствий глобальных кли-
матических изменений. Если учесть, 
что по такому экономическому по-
казателю, как ВВП на душу населе-

ния, Азербайджан занимает 83-е ме-
сто в мире, очевидно, что указанные 
достижения являются результатом 
инновационных технологий госу-
дарственного управления, которые 
разработаны и успешно реализуются 
Президентом Ильхамом Алиевым. 
Необходимо учесть, что процессы 
успешного инновационного разви-
тия страны осуществлялись парал-
лельно с выполнением задачи чрез-
вычайной важности - восстановле-
ния территориальной целостности 
страны и обеспечения полного суве-
ренитета на всей территории госу-
дарства. При этом в том же времен-
ном отрезке в отчете, подготовлен-
ном и опубликованном в 2019 году 
основателем и президентом Всемир-
ного Давосского экономического фо-
рума профессором Клаусом Шва-
бом, Азербайджанская Республика 
представлена как одна из двух стран 
мира, наиболее оптимально исполь-
зующая свои экономические возмож-
ности для решения ряда социальных 
задач. Это уникальная для мировой 
практики ситуация, когда одновре-
менно решаются задачи восстанов-
ления территориальной целостно-
сти и суверенитета, реабилитации 
освобожденных от оккупации тер-
риторий, проведения политики, по-
зволившей вывести страну в число 
мировых лидеров по наиболее оп-
тимальному использованию имею-
щихся ресурсов для инновационного 
экономического и социального раз-
вития. Это стало возможным благо-
даря широкому использованию та-
ких инновационных технологий, как 
многоцелевое планирование и мно-
гоуровневый менеджмент.

Вновь необходимо подчеркнуть, 
что в основе всех этих достижений 
научно обоснованный и практиче-
ски разработанный комплекс абсо-
лютно новых технологий государ-
ственного управления, впервые 
разработанный и реализованный 
Президентом Ильхамом Алиевым. 
Эти технологии состоят из многих 
элементов, однако, как указывалось, 
главными из них являются много-
мерный синергизм и многоуровне-
вое комплементарное управление. 
Важнейшим элементом новой си-
стемы государственного управления 
являются формирование института 
Первого вице-президента страны, 
чрезвычайно эффективная деятель-
ность на этой должности президен-
та Фонда Гейдара Алиева Мехрибан 
Алиевой. Нет сомнений, что в этих 
условиях проведение в Азербайд-
жанской Республике СОР29 будет 
весьма успешным.  

Урхан АЛАКБАРОВ,
ректор Академии  

государственного управления  
при Президенте  

Азербайджанской Республики, 
академик     

Путь к СОР29
Новые технологии государственного управления Президента Ильхама Алиева 
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Аль-Хурдажи:  
Миссия 1,5°C замедлит 

рост мирового ВВП,  
но даст значимые  

экономические выгоды

В последнем, шестом науч-
ном докладе Межправитель-
ственной группы экспертов 
по изменению климата (IPCC) 
указано, что удержание гло-
бального роста температуры 
на уровне не выше 1,5°C заме-
длит рост глобального ВВП 
примерно на десятую долю 
процента (0.09-0.14%) в год, 
или на 2.6-4.2% к 2050 году.

Об этом Report заявил научный 
сотрудник Имперского колледжа 
Лондона доктор Алаа Аль-Хурда-
жи, говоря о значимости соглаше-
ний о климате и договоренностей 
в рамках СОР.

По его словам, даже при этом 
мировой ВВП продолжит расти. 
«Кроме того, эти издержки не 
учитывают экономические вы-
годы от предотвращения по-
следствий изменения климата», 
- сказал он, добавив, что потери 
будут варьироваться от страны 
к стране и точную оценку слож-
но дать, поскольку она зависит 
от принятых мер. «Данная оцен-
ка не учитывает экономические 
выгоды, связанные с предотвра-
щением последствий изменения 
климата, которые могут уничто-
жить привычный уклад жизни, 
средства к существованию, иму-
щество и инфраструктуру», - от-
метил  Аль-Хурдажи.

Ученый считает, что сдержи-
вание глобального потепления оз-
начает предотвращение более се-
рьезных последствий и преимуще-
ства в здравоохранении, вопросах 
продовольственной и водной без-
опасности. Подобный шаг окупит 
себя в будущем.

Он также отметил, что восста-
новление лесов и природных эко-
систем для поглощения СО2 со-
кратит выбросы и будет затраче-
но меньше выделяемых субсидий.

«Меры по снижению выбросов, 
такие как сокращение вырубки ле-
сов и более эффективное исполь-
зование энергии, принесут выго-
ды, превышающие затраты на эти 
цели», - подытожил Аль-Хурдажи.

Сдерживающий 
фактор

BNN: Азербайджан  
продвигает экологически 

чистый транспорт  
с помощью стандартов 

Евро-5

Азербайджан сделал еще 
один значительный шаг впе-
ред в борьбе с изменением 
климата и для сокращения 
выбросов парниковых га-
зов с принятием стандартов 
Евро-5 для автомобильного 
транспорта, пишет издание 
BNN Breaking.

«Эта инициатива, направленная 
на сокращение выбросов выхлоп-
ных газов, предусматривает исполь-
зование топлива с более высоким 
октановым числом AI-95 и вво-
дит ограничения на ввоз в стра-
ну автомобилей старше 7 лет», - 
отмечается в публикации.

Стремясь соответствовать эко-
логическим стандартам и улучшить 
качество воздуха, в Азербайджа-
не налажено собственное произ-
водство бензина АI-95. Этот шаг, 
подчеркивается в публикации, на-
правлен не только на снижение 
цен на топливо, но и на умень-
шение воздействия транспорта 
на окружающую среду.

«С переходом на топливо АI-95 
другие марки горючего постепен-
но выводятся с рынка, что демон-
стрирует кардинальные измене-
ния в подходах страны. Поскольку 
Азербайджан продолжает решать 
сложные задачи по сокращению 
выбросов и продвижению более 
чистых видов транспорта, влия-
ние этих мер как на окружающую 
среду, так и на экономику будет 
внимательно отслеживаться», - 
говорится в статье.

Отдел экономики

Рис.5. Факторы, влияющие на показатели Индекса энергетической трансформации.

(Окончание.  
Начало в №39)

В Азербайджане с деловым ви-
зитом находится делегация во 
главе с исполнительным дирек-
тором Восточного комитета гер-
манской экономики Михаэлем 
Хармсом.

Во встрече с немецкой делега-
цией в Министерстве экономики 
приняли участие министр Микаил 
Джаббаров, руководство структур 
министерства и Азербайджанско-
го инвестиционного холдинга, по-
сол Германии в Азербайджане Ральф 
Хорлеманн, представители деловых 
кругов Германии.

На встрече говорилось о нали-
чии в Азербайджане благоприятной 
инвестиционной среды для деятель-
ности международных партнеров, 
в том числе германских компаний, 
а также о том, что успешный опыт 
сотрудничества стимулирует разви-
тие отношений в различных сферах 
экономики. Визит в страну большой 
делегации немецких компаний, за-
интересованных в сотрудничестве 
в областях промышленности, стро-
ительства, возобновляемых источ-
ников энергии, сельского хозяйства, 

транспорта, логистики, ИКТ, финан-
сов, юриспруденции, консалтинга и др., 
является результатом встреч Пре-
зидента Азербайджана с деловыми 
кругами в рамках визита в Германию 
и сыграет важную роль в развитии 
торгово- экономических отношений.

Азербайджан придает большое 
значение развитию торгово-экономи-
ческого и инвестиционного сотруд-
ничества с Германией. В 2023 году то-
варооборот между странами увели-
чился на 45,4%, составив $1,8 млрд. 
В настоящее время в Азербайджа-
не успешно осуществляют деятель-

ность около 180 немецких компаний, 
представители которых вошли в со-
став делегации.

В ходе встречи были обсуждены 
реализуемые в стране проекты в об-
ласти развития возобновляемой энер-
гетики, подчеркнуты энергетическое 
партнерство между ЕС и Азербайд-
жаном, важность стратегического со-
глашения, подписанного между сто-
ронами в области энергетики, а так-
же четырехстороннего меморандума, 
подписанного Азербайджаном, Гру-
зией, Румынией и Венгрией по про-
екту прокладки электрического ка-

беля по дну Черного моря.
До сведения немецких бизнесме-

нов были доведены международные 
и региональные транспортно-логи-
стические проекты, автором и участ-
ником которых является Азербайд-
жан, а также возможности, созда-
ваемые Средним коридором. Была 
предоставлена информация о бла-
гоприятном инвестиционном кли-
мате, созданном для предпринима-
телей в промышленных зонах, в том 
числе в свободной экономической 
зоне «Алят», и льготах для резидентов. 
Увеличение логистических и транс-
портных возможностей Азербайд-
жана открывает широкие перспек-
тивы для деятельности в стране не-
мецких компаний.

Особое внимание было обраще-
но на вклад страны в региональное 
сотрудничество. Азербайджан эф-
фективно взаимодействует на раз-
личных платформах с государствами 
-  участниками Специальной програм-
мы для экономик стран Центральной 
Азии - SPECA, а подписанные с ря-
дом государств соглашения о сво-
бодной торговле служат упрощению 
экономических и торговых связей, 

успешным примером чему является 
заключенное между Азербайджаном 
и Турцией Соглашение о преферен-
циальной торговле.

На встрече было выражено удов-
летворение деятельностью немец-
ких компаний в нашей стране, отме-
чалось, что Азербайджан является 
привлекательным для прямых ин-
вестиций, а дальнейшее расширение 
транспортно-логистических возмож-
ностей создает дополнительные пер-
спективы для германских компаний.

Проведение 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
в Азербайджане является показате-
лем значения, которое страна при-
дает развитию «зеленой» экономи-
ки и решению глобальных проблем.

Представители немецких компа-
ний выступили с рядом предложе-
ний и выразили заинтересованность 
в принятии участия в различных сфе-
рах экономики Азербайджана, а так-
же проектах государственно-частного 
партнерства, в том числе в восстано-
вительных и строительных работах 
на освобожденных от оккупации тер-
риториях.

Горизонты плодотворного сотрудничества
Немецкие компании готовы участвовать в восстановительных работах на освобожденных территориях
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Памятники ходжалы-гядабей-
ской культуры исследованы 

в Карабахе, в основном в Мингя-
чевире, Дашкесане, Гядабее, в бас-
сейне Гянджачая, а также в Гян-
джа-Газахском регионе. Характер-
ные для этой культуры памятники 
состоят из разного типа погребе-
ний (каменные ящики, грунто-
вые могилы, курганы, кромле-
хи) и поселений.

Среди последних есть поселения 
с оборонительными укреплениями (Га-
ратепе, Мисир гышлаг), без оборони-
тельных стен (Битдили, Сарытепе, Хан-
лар, Мингячевир, Заргартепе), а также 
поселения сезонного характера (Учте-
пе). Кроме того, археологам известны 
циклопические горные крепостные 
сооружения (Дашкесан, Гядабей). На 
хорошо изученных погребениях су-
ществовали обряды кремации, ингу-
мации, а также коллективные и оди-
ночные, скорченные или в вытянутом 
положении погребальные захоронения.

Все три культуры эпохи поздней 
бронзы и раннего железа (нахчыван-
ская, талыш-муганская и ходжалы-гя-
дабейская) характеризуются высоким 
уровнем развития керамического про-
изводства, металлургии и художествен-
ной обработки металла. 

Сконцентрировано  
на одном ареале

В погребениях этого периода, в ко-
торых фиксируется сильное социальное 
и имущественное расслоение в обще-
стве, обнаружено большое количество 
разнообразного железного и бронзо-
вого оружия, элементов конского сна-
ряжения, украшений в виде колец, се-
рег, подвесок, диадем, бронзовых ор-
наментированных поясов, различных 
бус и т.д. 

Что касается собственно Ходжалы, 
то впервые археологические раскопки 
в городе были проведены в 90-х годах 
XIX века преподавателем Шушинско-
го реального училища Эмилем Рес-
слером и приват-доцентом Импера-
торского Московского университета 
Алексеем Ивановским.

В XX веке (20-е годы) раскопки 
продолжили азербайджанские ученые 
А.Насифи и И.Азимбеков из «Обще-
ства изучения Азербайджана», а так-
же И.Мещанинов, И.Джафарзаде,  
Ю.Гуммель, а позднее Х.Джафаров 
(1984). Результаты их исследователь-
ской работы опубликованы в много-
численных престижных научных из-
даниях того времени, и за короткий 
промежуток времени в научном со-

обществе сформировалось учение 
о древности Ходжалы.

Исторические памятники этого рай-
она отражают образ жизни и традиции 
местного тюркского населения. В ре-
гионе - множество албанских храмов, 
мечетей, гробниц и замков. В Ходжа-
лы находится также знаменитая «Аске-
ран галасы» (Крепость Аскеран) XVIII 
в., возведенная карабахским правите-
лем Панахали ханом.

В середине прошлого века - в 1940-
1950-х гг. - наш археолог Нина Мин-
кевич-Мустафаева, тщательно про-
анализировав имеющуюся научную 
информацию и учитывая первые об-
наруженные курганные могилы в Ход-
жалы, а также степень их значимости, 
сконцентрировала археологические 
памятники от Ходжалы до Гядабея 
на одном ареале, выделив три груп-
пы археологической культуры (кара-
бахская, гядабейская, гянджа-гейгель-
ская) и показав курганы на разных ста-
диях развития. 

Спустя 32 года

Так, знаменитые курганы Ходжа-
лы располагались в основном на Боль-
шом курганном поле. Согласно запи-
сям покойного исследователя Исаака 
Джафарзаде, площадь Ходжалинско-
го некрополя составляла 200 га, и уче-
ный предложил возведение в городи-
ще кургана «Ачатапе».

Упомянутая территория древних 
памятников была существенно разру-
шена во время армянской оккупации. 
Многие ходжалинские курганы, осо-
бенно покров, были разграблены - за 
исключением крупногабаритного кур-
гана «Ачатапе», принадлежавшего во-
ждю племени II-I тыс. до н.э. Осталь-
ные же курганы, а также гробницы 

и сундуки, отражающие исламскую 
культуру в этом районе, были варвар-
ски разрушены. Нетронутыми оста-
лись лишь некоторые тюркские му-
сульманские могилы XIII-XV и XIX-XX 
вв., хотя частично пострадали и они - 
фрагменты каменных изголовий (го-
лова, грудь).

Комплекс памятников Ходжалы, 
охватывающий период более 3 тыс. лет, 
сыграл важную роль в изучении ма-

териального и культурного наследия 
не только Азербайджана и Кавказа, 
но и всего тюркского мира. Во время 
почти 30-летней армянской оккупа-
ции этому уникальному историческо-
му комплексу вандалами был нанесен 
серьезный ущерб, многие памятни-
ки были целенаправленно разрушены 
с целью стереть историческую память.

Хотел бы отметить еще один инте-
ресный факт об археологическом ис-
следовании курганов Ходжалы. При 
погребении вождей местных племен 
на Южном Кавказе был установлен 
своеобразный обычай древних племен 
Карабаха (II тыс. до н.э.) - их хорони-
ли в погребальной повозке, запряжен-
ной лошадьми. Этот вид погребально-
го обычая был широко распространен 

на значительной части Центрально-
го и Южного Кавказа в памятниках 
именно ходжалы-гядабейской культу-
ры. А выявлено это было в ходе архе-
ологических исследований 70-80-х го-
дов прошлого века.

26 февраля азербайджанский народ 
в 32-й раз поминал жертв чудовищной 
Ходжалинской трагедии - на этот раз 
уже в освобожденном от оккупации 
городе. В 1992 году, когда враг прово-

дил политику геноцида в Ходжалы, он 
был уверен, что азербайджанцы никог-
да не вернутся на эти земли, и поэто-
му с остервенением уничтожал наше 
историческое наследие. 

В списках материально- 
культурных ценностей

Ярким доказательством этого стал 
тот факт, что бывший президент Арме-
нии Серж Саргсян в интервью сотруд-
нику аналитического агентства Кар-
неги Томасу де Ваалу открыто заявил, 
что резня в Ходжалы была преднаме-
ренной. «До Ходжалы азербайджан-
цы думали, что с нами можно шутки 
шутить. Они думали, что армяне не 
смогут поднять руку на мирное насе-

ление. Нам нужно было сломать этот 
стереотип. Так и получилось», - хва-
лился тогда кровавый диктатор.

Однако наша Великая Победа от-
бросила и самого Саргсяна, и его при-
спешников на свалку истории. А наша 
созидательная миссия продемонстри-
ровала всему миру, что реконструкция 
освобожденного от оккупации Ходжа-
лы станет восстановлением главно-
го культурного центра нашей страны, 
ведь там находятся богатейшие и уни-
кальные археологические памятни-
ки, отражающие историческое про-
шлое азербайджанского народа, заро-
дившееся еще задолго до появления 
письменности. 

Ходжалы-гядабейская археологи-
ческая культура представляет собой 
яркий этап великого исторического 
периода носителей культуры курган-
ных могил. Основные атрибуты, об-
наруженные в образцах материаль-
ной культуры второй половины II тыс. 
до н.э. - начала I тыс. до н.э., в настоя-
щее время включены в списки мате-
риально-культурных ценностей на-
шего народа.

В ходе строительных работ Бакин-
ской службы благоустройства в Ход-
жалы запланировано археологиче-
ское обследование могил курганно-
го типа. Помимо раскопок и изучения 
исторических памятников поставлена 
цель организовать Археологический 
парк для популяризации и исследова-
ния этих памятников. А презентация 
древних и средневековых ходжалин-
ских памятников в едином комплексе 
станет крупнейшим проектом в про-
паганде богатого исторического про-
шлого Карабаха.

За короткий период наше госу-
дарство смогло организовать стро-
ительные работы в Ходжалы. Были 
созданы условия для начала предва-
рительных исследовательских работ 
в регионе и для нас, научных сотруд-
ников Института археологии и антро-
пологии Национальной академии наук. 
И мы уверены, что восстановитель-
ные работы в Ходжалы откроют но-
вую страницу в плане изучения мате-
риального культурного наследия все-
го Карабахского региона.

Фархад ГУЛИЕВ, 
директор  

Института археологии  
и антропологии НАНА, доцент

История национальной го-
сударственности представ-

лена также нумизматическими 
экспонатами, найденными при 
раскопках на территории нашей 
страны. Артефакты азербайд-
жанской нумизматики являют-
ся ярким свидетельством более 
чем двухтысячелетней истории 
атрибутов власти многих госу-
дарственных образований, су-
ществовавших и сменявших 
друг друга на протяжении это-
го периода. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий» 

Совершенствуясь веками, мо-
нетное дело достигло здесь самого 
высокого художественного уровня. 
Монеты, которые чеканили в Азер-
байджане, свидетельствовали о про-
фессионализме и умении местных 
мастеров и наглядно демонстриро-
вали эстетические ценности и запро-
сы общества того времени. 

На днях в Национальном музее 
искусств Азербайджана прошла лек-
ция нумизмата Рустама Гусейнова, 
посвященная монетам Шекинско-
го ханства.

Рустам Гусейнов подробно рас-
сказал о номиналах и типах шекин-
ских монет и особенностях их чекан-
ки, затронув малоизвестные факты 
появления первых монет Шекинско-
го ханства, а также об их статусе на 
рынках того времени, видах шекин-
ских монет с короной Российской им-
перии и обращении этих типов мо-
нет после ликвидации Шекинского 
ханства.

Насыщенное информационно вы-
ступление лектора вызвало немало 
вопросов у приглашенных, на кото-
рые он с готовностью отвечал. Осо-
бый интерес публики, помимо самих 

уникальных экспонатов, вызвали фак-
ты о разнице между номинальной 
и реальной стоимостью разных типов 
монет, проводимых на этой разнице 
спекуляциях и связанной с этим поч-
ти детективной истории, когда част-
ная выгода от обращения тормози-
ла политический процесс унифика-
ции монетного обращения в регионе. 

Лекция вызвала большое коли-
чество вопросов по поводу малоиз-
вестных широкой публике деталей 
чеканки ханских монет и связанных 
с ними политических и экономиче-
ских аспектов.

- Я давно интересуюсь историей 
Азербайджана. Нумизматика - это 
очень интересная и увлекательная 
наука, - сказал коллекционер и ну-
мизмат Рустам Гусейнов во время 
беседы с корреспондентом газеты 
«Бакинский рабочий». - Начав за-
ниматься коллекционированием, уз-

навать подробности о той или иной 
монете, уже не можешь остановиться. 
Монетная регалия - один из атрибу-
тов государственности, независимо-
сти, один из символов власти. В древ-
ности, если кто-то из вассалов пра-
вителя начинал чеканить монеты со 
своим именем, это приравнивалось 
к открытому мятежу и жестоко ка-
ралось. 

Моя лекция была посвящена мо-
нетам одного из исторических госу-
дарств на территории Азербайджа-
на - Шекинского ханства. Оно суще-
ствовало в середине XVIII - начале 
XIX вв. на северо-западе современ-
ного Азербайджана. Монеты Шекин-
ского ханства, несмотря на большое 
значение для истории Азербайджа-
на, слабо исследованы и изучены. Че-
канка собственной монеты - одна из 
важнейших регалий государства, его 
суверенитета, атрибут власти, пока-
затель того, что ханство было доста-
точно успешным и независимым. Мы 
имеем большое количество серебря-
ных и медных монет. Я в своей лек-
ции затронул аспекты хождения этих 

самых монет, их номиналов, взаи-
моотношения с монетами соседних 
держав. Шекинские монеты привле-
кают своим интересным дизайном, 
в ходе лекции я представил некото-
рые экспонаты вниманию зрителей.

- Слушатели до начала лекции 
разглядывали их и задавали вам во-
просы, на которые вы отвечали, да 
и после ее окончания они не спеши-
ли покинуть аудиторию, забрасы-
вая вас вопросами и уточняя те или 
иные факты… 

- Оторвать взгляд от этих исто-
рических артефактов невозможно - 
хочется их взять в руки, пощупать, 
поближе посмотреть на них и оце-
нить с точки зрения красоты и ди-
зайна. Ведь это часть нашей истории 
- истории Азербайджана, которая 
подтверждает, что это наша земля 
и издревле здесь жили наши предки. 

Я со всей ответственностью могу 
сказать, что у наших соседей нет сво-
их монет, а значит, нет ни прошлого, 
ни будущего…

- Это вы сейчас конкретно за-
тронули наших пресловутых сосе-
дей - армян, которые претендуют на 
самое древнее происхождение и со-
здание первой государственности 
на земле и в начале XIX века были 
заселены на территории Иреванско-
го, Зангезурского и других ханств… 

- Да, в отличие от армян мы мо-
жем представить миру монеты го-
сударств, которые были созданы на 
территории нашей страны. То есть 
речь идет не только о монетах Ше-
кинского ханства, но и других ханств. 

Во многих азербайджанских хан-
ствах в тот период чеканили свои мо-
неты. Этим правом обладали ханы 

Нахичеванского, Иреванского, Гян-
джинского, Карабахского, Ширванско-
го, Губинского, Дербентского и дру-
гих ханств.

Монеты, атрибуты азербайджан-
ских ханств, в частности монеты Ше-
кинского ханства, могут многое рас-
сказать об истории Азербайджана, 
пролить свет на страницы не толь-
ко политической, но и экономиче-
ской истории конца XVIII - начала 
XIX вв. Некоторые разновидности 
и номиналы известны в крайне огра-
ниченном количестве экземпляров.

В конце XVII - начале XIX вв. ос-
новным номиналом в денежно-монет-
ной системе Азербайджана являлись 
серебряные монеты под названием 
«аббаси», «бисти» и «шахи», также 
чеканились мелкие монеты из меди 
- «фулус» или «гара пул» (черные мо-
неты). На лицевой стороне монеты 
указывались дата и место их чекан-
ки. На оборотной стороне изобра-
жались животные или были надпи-
си на арабском. 

На лекции были показаны уни-
кальные нумизматические образцы 
разных номиналов, имеющие боль-
шую историческую ценность, в том 
числе редкий тяжеловесный серебря-
ный «аббаси». Некоторые из них ши-
рокой публике были продемонстри-
рованы впервые. 

- Как долго вы занимаетесь ну-
мизматикой?

- Уже больше 10 лет. Я член Клу-
ба филателистов и нумизматов Азер-
байджана. На постсоветском про-
странстве - это одна из старейших 
ассоциаций. Изучение нумизмати-
ки важно потому, что это самый яр-
кий документальный факт, который 

подтверждает наличие самого хан-
ства, во-вторых, наличие конкретных 
правителей, которые правили на этих 
землях и осуществляли успешную 
эмиссию этих денег, т.е. не пользова-
лись чужой валютой, а имели свои 
деньги в кругообороте. 

- Значит ли это, что азербайд-
жанские ханства считались госу-
дарствами? 

- Да, это были полноценные го-
сударства. Они были некрупными, 
но достаточно богатыми, успешными 
и самостоятельными. Монеты - это 
ценный артефакт. К примеру, по ну-
мизматическим материалам мы мо-
жем проследить аннексию Шекин-
ского ханства Российской империей. 
Среди представленных здесь образ-
цов есть монеты Шекинского хан-
ства с короной Российской империи.

- С короной на одной стороне 
и с арабской вязью на другой…

- Совершенно верно, но это мо-
нета уже как бы вассальной терри-
тории, а не независимого государ-
ства. И даже после ликвидации от-
дельных ханств и Шекинского в том 
числе, серебряные монеты долгое вре-
мя продолжали находиться в обра-
щении. Вообще монета - это вещь 
достаточно консервативная. Шекин-
ские монеты у нас не из самых рас-
пространенных, потому как факти-
чески были изъяты одними из по-
следних из оборота. 

- Как давно чеканились эти мо-
неты?  

- Последняя из этих монет была 
отчеканена в 1829 году… 

Генпрокурор  
на связи

Кямран Алиев провел 
прием граждан 

 
В соответствии с поруче-
ниями Президента Азер-
байджана Ильхама Али-
ева органами прокурату-
ры постоянно уделяется 
большое внимание прие-
му граждан, выслушива-
ются их заявления и жало-
бы и принимаются меры 
по их разрешению. 

28 февраля генеральный 
прокурор Кямран Алиев про-
вел в здании Гарадагской рай-
онной прокуратуры прием для 
жителей этого района города 
Баку. На прием явились 36 че-
ловек. Посетители подняли во-
просы, связанные с наруше-
ниями закона при расследова-
нии конкретных уголовных дел 
и изучении сведений о совер-
шенных преступлениях, под-
держкой государственного об-
винения по рассматриваемым 
в судах уголовным делам, спо-
рами гражданского характера 
и социальными проблемами. 
Для оперативного разрешения 
поднятых вопросов органами 
прокуратуры или другими со-
ответствующими инстанция-
ми генеральный прокурор дал 
надлежащие поручения. 

После приема генераль-
ный прокурор дал сотрудни-
кам прокуратуры конкретные 
поручения, указав на персо-
нальную ответственность ни-
жестоящих прокуроров за объ-
ективное рассмотрение обра-
щений граждан и правильную 
организацию приемов. 

Кроме того, генеральный 
прокурор республики ознако-
мился с функционированием 
информационной системы 
«Электронная прокуратура», 
обеспечивающей внедрение со-
временных ИКТ в деятельности 
органов прокуратуры, выслу-
шал предложения сотрудников 
относительно дальнейшего со-
вершенствования работы и по-
вышения ее эффективности.

Главный культурный центр
В Ходжалы запланировано археологическое обследование могил курганного типа

Атрибут государственности
В отличие от армян мы можем представить миру монеты государств, которые существовали на территории нашей страны

Монеты, которые 
чеканили в Азер-
байджане, свидетель-
ствовали о профес-
сионализме и умении 
местных мастеров 
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Агатовые бусы с клинописью, обнаруженные в Ходжалы. 
Поздняя бронза - раннее железо

На этом месте будет Археологический парк   
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СЦЕНА СПОРТ

Цирк в нашем сознании всег-
да ассоциируется с веселым 

праздником, но цирка без клоу-
нов не бывает, потому что наив-
ные, добродушные и забавные 
клоуны - неотъемлемая часть 
любого циркового представ-
ления. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Наверное, клоунада - самая де-
мократичная специализация актер-
ской профессии, требующая особой 
актерской и личностной индивиду-
альности, потому что в самой ко-
мичности и жизнерадостности об-
раза таится некая грусть и безыс-
ходность.

Азербайджанский государствен-
ный театр YUĞ показал спектакль 
«Клоун BizZ» в постановке лауреа-
та премий «Лучший молодой актер 
года» (2004), «Лучший молодой ре-
жиссер года» (2005) и Zirvə (2013), 
главного режиссера театра Мика-
ила Микаилова по мотивам пьесы 
румынского писателя Матея Виш-
нека «Требуется старый клоун». Ху-
дожник-постановщик Хумай Га-
санова, роли исполнили Натаван 
Гейбани, Зюмрюд Гасымова и Тара-
на Оджагвердиева. 

…Взору зрителей предстают три 
старых клоуна, которые пришли на 
кастинг по объявлению в надежде 
получить работу, несмотря на свой 
возраст. Но вакансия только одна, 
и здесь начинается самое главное - 
борьба не по правилам за выжива-
ние с использованием самых раз-
ных, далеко не лучших, средств, тем 
более что клоуны оказались знако-
мыми, что не помешало им пустить 
в ход весь арсенал борьбы за рабо-
ту. Однако вся трагедия в том, что 
никто из начальства не пришел на 
кастинг, и один из клоунов, не вы-
держав напряжения, умирает, не до-
стигнув вожделенной сцены под сле-
пящим светом прожекторов…

Хотелось бы отметить в высшей 
степени динамичную, полную рез-
ких трюков, акробатических движе-
ний и прыжков игру актрис, кото-
рые довели до блестящего совершен-
ства, пластичности и подвижности 
потрясающие образы клоунов. От-
точенные мизансцены, глубочайшее 
погружение в образ, где градус не-
выносимого напряжения и отчаян-
ной борьбы за выживание и свое ме-
сто не только и не столько под солн-
цем, сколько и еще более - на сцене, 
не снижается ни на йоту. Безупреч-
ная физическая и профессиональ-
ная форма молодых актрис вызывает 
искреннее восхищение и гордость. 
Учитывая стесненные и ограничен-
ные условия работы всего коллек-
тива замечательного театра YUĞ, 

ютящегося долгие годы в помеще-
нии Театра кукол, понимаешь, сколь-
ко в их работе истинного героизма, 
непоколебимого терпения, одержи-
мости профессией и несгибаемой 
любви к театру. 

Главный режиссер театра YUĞ 
Микаил Микаилов, который показы-
вал свое профессиональное мастер-
ство в театрах России и Казахстана, 
и на этот раз представил безупреч-
ную режиссуру, работу с актерами, 
тонкий и нестандартный выбор ли-
тературного материала.

- Тема невеселой, а подчас тра-
гичной судьбы клоунов - беспрои-
грышная во все времена. В какой 
плоскости ее увидели вы, если ре-
шили инсценировать?

- Честно говоря, я давно хотел 
поставить эту пьесу, но эта возмож-
ность появилась лишь недавно, а во-
обще я всегда держу в уме сразу не-
сколько пьес, которые хотел бы ин-
сценировать, но, видно, всему свое 
время. 

Что касается произведения «Тре-
буется старый клоун», близкого к жан-
ру абсурдного театра, как, например, 
пьеса Ионеску «В ожидании Годо», 
М.Вишнек с его фантастическим 
реализмом и методом, близким к аб-
сурдному театру, где темы кажутся 
нереальными, сюрреалистичными 
и в силу этого интересными, акту-
ален всегда. Судьба старых клоунов 
как людей творческих, но исчерпав-
ших свой потенциал и силы, очень 
показательна не только на примере 
этой профессии, но и вообще в от-
ношении всех людей, которые с воз-
растом перестают приносить пользу 
и радость обществу. Вы правы, эта 
тема всегда актуальна, и не только 
для искусства, но и для всех других 
специализаций и профессий.

- Вы изменили название пье-
сы и клоунов-мужчин преврати-
ли в женщин, почему?

- Название изменено по той при-
чине, что, например, есть фильм 
Ф.Феллини, где один человек оли-
цетворяет собой всех клоунов. Наш 
спектакль показывает нескольких 
клоунов, воплощающих судьбу мно-
гих людей, т.е. нас. Вы, наверное, об-
ратили внимание на то, что все три 
клоуна одеты одинаково, их отличает 
только цвет их башмаков, - желтый, 
красный и зеленый. Они так и на-

зываются по этим цветам, их име-
на я опустил. В этом скрыт очень 
глубокий метафоричный и симво-
лический смысл. Вообще это про-
изведение переполнено символами 
и всевозможными кодами, что по-
хоже на сон, когда мы не понимаем 
смысл, но реагируем эмоционально. 
В нем показаны три старых клоуна, 
и по пьесе автор не делает особого 
акцента на их половую принадлеж-
ность, хотя понятно, что они - муж-
чины. Я отнесся к этому несколь-
ко иначе, изменив пол клоунов на 
женский, в спектакле играют наши 
актрисы в мужском костюме клоу-
нов. Я считаю, и вообще восприя-
тие многих таково, что клоун не ас-
социируется конкретно с мужским 
полом, т.е. клоун - это живое суще-
ство, и то, что эти роли я поручил 
женщинам, подчеркивают мое ви-
дение и акцентируют не пол клоу-
на, а, скорее его нелегкую, подчас 
трагическую судьбу, свойственную 
всем людям, независимо от их пола. 

- Какая философия, по-вашему, 
кроется в смерти одного из клоунов?

- После смерти одного из трех 
клоунов появляется четвертый кло-
ун - голубой шар как символ смерти. 
Пьеса показывает отношения меж-
ду людьми, их обиды, жестокость, 
стремление воздвигнуть препят-
ствия для других, и весь этот диа-
пазон эмоций и качеств мы переда-
ли через клоунаду, где главенствуют 
не творчество и таланты, а низмен-
ные инстинкты и отнюдь не положи-
тельные, скорее даже разрушитель-
ные качества, которые убивают их 
созидательный дух гуманизма. Я бы 
охарактеризовал жанр спектакля как 
феерия-макабр - праздничный та-
нец смерти, который будет испол-
нен всеми живыми существами на 
земле, независимо от их социально-
го статуса, пола и профессии.

До старта 1-го Всемирного 
олимпийского квалифи-

кационного турнира по бок-
су остались считанные дни. 
Соревнования пройдут с 3 по 
11 марта в итальянском горо-
де Бусто-Арсицио.

Ю.ИБРАГИМОВ

Сборную Азербайджана на де-
вятидневных соревнованиях будут 
представлять девять боксеров. В нашу 
команду входят Ниджат Гусейнов 
(51 кг), Умид Рустамов (57 кг), Тай-
фур Алиев (63,5 кг), Сархан Алиев 
(71 кг), Альфонсо Домингес (92 кг), 
Марджона Савриева (50 кг), Зейнаб 
Рагимова (54 кг), Мехсети Хамзае-
ва-Агамалиева (57 кг) и Шахла Аб-
дуллаева (66 кг). Мурад Аллахвер-
диев (80 кг) и Магомед Абдуллаев 
(+92 кг) уже завоевали лицензии на 
«Париж-2024».

Ожидается, что в турнире примут 
участие 632 боксера (399 мужчин, 233 
женщины) из 114 стран. В ходе сорев-
нований 28 мужчин и 21 женщина 
получат лицензии на летние Олим-
пийские игры 2024 года в Париже.

Согласно регламенту в столицу 
Франции квалифицируются полу-
финалисты во всех весовых катего-
риях. Олимпийскую лицензию по-
лучат только финалистки в весовой 
категории до 57 кг среди женщин 
и первые 3 места в весовой катего-
рии до 60 кг.

Сегодня наши боксеры-женщи-
ны отправятся в Бусто-Арсицио. 
А мужская сборная Азербайджана 
с 22 февраля тренируется в Италии. 
Старший тренер мужской сборной 
Азербайджана по боксу Нариман 
Абдуллаев поделился мнением каса-
тельно подготовки к 1-му Всемирно-
му олимпийскому квалификацион-
ному турниру. Говоря об ожиданиях 
от соревнований, наставник «мил-

ли» признался, что впереди его по-
допечных ждут тяжелые бои. «Бу-
дет хорошо, если сможем добыть 
в Италии две лицензии. В послед-
нем же турнире шанс добыть ее бу-
дет и у других, - заявил Нариман Аб-
дуллаев, отметив, что в данный мо-
мент боксеры проводят последние 
сборы в Италии. - Здесь, помимо нас 
и местных атлетов, также спортсме-
ны из Франции, Сербии, Бразилии, 
Алжира и Финляндии. У нас были 
спарринг-бои. Настроение в сбор-
ной отличное. Нет никого из спор-
тсменов с серьезными травмами. Раз-
ве что у чемпиона мира и олимпий-
ского призера Альфонсо Домингеса 

(92 кг) есть легкая травма».
Отметим, что заключительный 

квалификационный турнир по бок-
су состоится в Таиланде c 23 мая по 
3 июня.

Азербайджанский боец смешан-
ных единоборств (ММА) Рафаэль 
Физиев рассказал о процессе вос-
становления после полного раз-
рыва связок колена, полученно-
го в поединке с Матеушем Гамро-
том на UFC Fight Night 228.

Ю.АББАСЗАДЕ

В послужном списке Рафаэля Фи-
зиева 12 побед и три поражении в сме-
шанных единоборствах.

В сентябре 2023 года Рафаэль Физи-
ев техническим нокаутом уступил Ма-
теушу Гамроту. После боя он заявил, 
что в бою получил травму колена, в ок-
тябре спортсмену провели операцию.

«После операции прошло уже че-
тыре месяца. Еще приблизительно че-
тыре-пять осталось до полного восста-
новления. Только после восстановления 
я смогу отправиться в тренировочный 
лагерь, чтобы готовиться к новому бою. 
Это очень долгий, нудный и медлен-
ный процесс. Остается только набрать-
ся терпения и двигаться вперед. Сей-
час занимаюсь раз в день и основной 
упор делаю на закачку колена, - отме-
тил Рафаэль Физиев, добавив, что он 
чувствовал, когда получил травму. - 
Как сейчас помню: второй раунд и тот 
злосчастный эпизод в поединке с Мате-

ушем Гамротом в Лас-Ве-
гасе. Я чувствую дичай-
шую резкую боль в коле-
не и сразу падаю. Потом 
Гамрот бросился на до-
бивание, но мне было 
уже все равно. Лежал 
и думал: «Ну как так?! 
Опять десять месяцев 
восстанавливаться». 
Судья остановил схват-
ку, а нога стала просто ват-
ной. Ее не чувствовал. Для 
ММА это, пожалуй, 

самое страшное». 
Говоря о шансах на возвращение 

Конора Макгрегора в октагон, Рафа-
эль Физиев подчеркнул, что экс-чем-
пион UFC в двух весовых категориях 
для этого недостаточно мотивирован.

В январе 35 летний ирландец со-
общил, что близок к подписанию кон-
тракта на бой на турнире UFC 300. Од-
нако позже президент лиги Дэйна Уайт 
заявил, что Макгрегор не выступит на 
этом турнире.

«Зачем ему это? Ради чего бойцы 
вообще выходят в октагон? Чтобы за-

работать. У Макгрегора денег предоста-
точно и нет мотивации драться. Может, 
он даже и вернется, но без прежнего 
рвения и желания. К тому же нельзя 
забывать о тяжелейшем переломе ноги, 
полученном им в поединке с Дасти-
ном Порье. Такие травмы бесследно 
не проходят. Конор в любом случае 
останется опасным, но едва ли вклю-
чится в гонку за чемпионский пояс», 
- сообщает news.sportbox.

Макгрегор за карьеру в MMA одер-
жал 22 победы и потерпел шесть по-
ражений.

Праздничный танец смерти
Три старых клоуна на сцене театра YUĞ

Пьеса показывает от-
ношения между людь-
ми, их обиды, жесто-
кость, стремление воз-
двигнуть препятствия 
для других, и весь этот 
диапазон эмоций и ка-
честв мы передали че-
рез клоунаду

В Италию 
за заветной путевкой

Определились боксеры, которые выступят 
на лицензионном турнире 

Нариман 
Абдуллаев:

Будет хорошо, 
если сможем 

добыть 
в Италии две 

лицензии

Остается 
набраться терпения
Рафаэль Физиев о процессе реабилитации

ушем Гамротом в Лас-Ве-
гасе. Я чувствую дичай-
шую резкую боль в коле-
не и сразу падаю. Потом 
Гамрот бросился на до-
бивание, но мне было 
уже все равно. Лежал 
и думал: «Ну как так?! 
Опять десять месяцев 
восстанавливаться». 
Судья остановил схват-
ку, а нога стала просто ват-
ной. Ее не чувствовал. Для 
ММА это, пожалуй, 

набраться терпения
Рафаэль Физиев о процессе реабилитации

В преддверии праздника Но-
вруз в Центре Гейдара Алие-
ва 17 марта откроется выстав-
ка «Наследие, живущее в пет-
лях: путешествие по узбекской 
вышивке». 

На выставке, проводимой со-
вместно с Фондом развития куль-
туры и искусства Узбекистана, бу-
дут демонстрироваться более 148 

образцов декоративно-приклад-
ного искусства из музейной кол-
лекции этой страны. Выставка по-
священа культурно-историческому 
наследию и национальным костю-
мам Узбекистана конца XIX - нача-
ла XX веков.

Экспозиция состоит из несколь-
ких секций: золотошвейные чапа-
ны (халаты), являющиеся основным 
элементом мужского национально-

го костюма, образцы декоративной 
вышивки сузани на текстиле ручной 
работы из таких городов, как Таш-
кент, Джизак, Самарканд, Шахри-
сабз, Нурата и Бухара, а также юве-
лирные изделия из серебра, бирю-
зы и других драгоценных камней, 
выполненные древними мастера-
ми из Самарканда, Бухары и Ка-
ракалпакстана.

Отдел культуры

Наследие, живущее в петлях
В Центре Гейдара Алиева откроется выставка, посвященная узбекской вышивке

Глобальная конференция по 
образованию Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) 
2024 года открылась в Каннах 
(Франция).

Как сообщили в Национальном 
антидопинговом агентстве Азер-
байджана (AMADA), в конферен-
ции принимают участие более 400 
участников из 140 стран мира.

На престижном мероприятии 
нашу страну представляет делега-
ция, возглавляемая исполнитель-
ным директором AMADA Тахми-
ной Таги-заде.

На церемонии открытия прези-
дент WADA Витольд Банка и гла-
ва AFLD Беатрис Буржуа заявили, 
что образование является неотъ-
емлемой частью антидопинговой 

деятельности и центральным ре-
сурсом в защите чистого спорта.

На конференции помимо про-
чих вопросов также будут обсуж-
даться Глобальная повестка обра-
зования в области чистого спорта 
и совершенствование международ-
ных стандартов образования.

Отдел спорта

За чистый спорт
Представители AMADA участвуют в конференции WADA
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